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КОРРУПЦИОННЫЕ ВОЙНЫ В МИРЕ ЖИВЫХ ДОШЛИ ДО МИРА МЕРТВЫХ

Когда приходят незнакомцы.../Они приходят 
в твой дом,/Они убивают вас всех и говорят:/«Мы 
не виновны... не виновны». /Где ваш разум?/Че-
ловечество плачет./Вы думаете, что вы боги,/
но все умирают,/не глотайте мою душу,/наши 
души./Я не могла провести свою молодость там,/
потому что вы забрали мой мир./Мы могли бы 
построить будущее./Где люди свободно живут и 
любят./Счастливые времена…/Где ваши сердца?/
Человечество, процветай!/Вы думаете, вы боги./
Но люди умирают./Не глотайте мою душу./Наши 
души./Я не могла провести свою молодость там,/
потому что вы забрали мой мир.

Это стихи. Или слова, кому как нравится. 
Очень белые стихи. 

Это перевод, с английского и с крымско-
татарского. На стихи написана музыка, получилась 
песня. Песню исполнила девушка Джамала на 
украинском отборе к «Евровидению». Девуш-
ка выиграла и теперь будет представлять свою 
страну в славном городе Стокгольме. Песня на-
зывается «1944». 

А это наш депутат Вадим Деньгин, он первый 
зампред Комитета Госдумы РФ по информаци-
онной политике. Он очень надеется, что «Евро-
видение» не разрешит участвовать в конкурсе 
украинской певице Джамале. Ведь певица со-
бирается исполнить композицию о депортации 
крымских татар, а такие песни только политизи-
руют мероприятие. 

Вадим Деньгин считает, что голосование 
было фиктивным и подобная песня выбрана 
специально, чтобы лишний раз уколоть Россию. 
«Большинство украинцев даже не имеют возмож-
ности посмотреть конкурс из-за того, что нечем 
платить за электричество. Люди не получают ни 
зарплат, ни пенсий. Им вообще 
наплевать будет на это «Евро-
видение», — говорит депутат 
Деньгин. 
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■ НИКОЛАЙ ДРОЗДОВ подарил свой голос 
ленивцу из нового мультфильма. Впечатлен-
ный «МК-Бульвар» изучил других персонажей 
картины и теперь знает, как можно построить 
идеальный город для животных.

■ «ОСКАР-2016» приближается и уже обрастает 
интригами. «МК-Бульвар» решил не гадать на 
победителей, но выяснил, как организато-
ры утешат тех, кто покинет зал без заветной 
статуэтки.

■ А ТАКЖЕ: Любовь Успенская заинтриговала 
Ивана Урганта, Том Круз напугал своим лицом, 
на что готовы знаменитости ради любимых 
женщин, звездные наряды, слухи, блоги не-
дели и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

ЗА ТРИ ШАГА ОТ ПРОПАСТИ: 
ЧТО РОССИИ ДАЕТ ПЕРЕМИРИЕ В СИРИИ

Это не мир. Это даже не переми-
рие. Это всего лишь «соглашение о 
прекращении враждебных действий» 
— специальный термин, придуманный 
для того, чтобы различные участни-
ки гражданской войны в Сирии имели 
основания заявить: мы не поступились 
принципами! Мы не пошли на уступки 
врагу! Но даже такая половинчатая и 
заведомо неполноценная договорен-
ность — это все равно гигантский шаг 
вперед.

Сорвавшийся с отвесного утеса 
и находившийся в состоянии свобод-
ного падения альпинист в последний 
момент сумел уцепиться за выступ 
скалы. Вот с чем, с моей точки зре-
ния, можно сравнить совместное 
российско-американское заявление 
о прекращении боевых действий в 
Сирии. Однако вот вопрос: сумеет ли 
наш «альпинист» закрепиться на скале 
и начать медленный и болезненный 
подъем туда, где безопасно? Или 
новый порыв ураганного ветра опять 
сбросит его со скалы в пропасть? 
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Наши ВКС сделали в Сирии все что могли.  
Теперь слово за дипломатами 

Как же драматически преобразилась наша жизнь 
за какие-то мимолетные 24 месяца! Курс национальной 
валюты в 35 рублей за доллар, маленький, но стабиль-
ный экономический рост, поступательное «сжимание» 
числа людей, живущих за чертой бедности, — каким 
обыденным все это казалось в начале 2014 года! И 
какой недостижимой мечтой все это представляется в 
начале 2016 года! Но вот что поражает. На фоне обвала 
всех прочих «показателей государственного здоровья» 
один важный индикатор не просто не рухнул вниз — он 
«штурмует поднебесье». По данным «Левада-Центра», 
с января 2014 года уровень общественного доверия к 
Путину вырос на 17% и составляет целых 82%! 
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Экономика в кризисе,  
а рейтинг Путина — нет.  
Как такое может быть?

Почему развалилось дело  
о хищении средств, выделенных  
на реконструкцию аэропорта

НЕ НАДО РАСКАЧИВАТЬ ВОДКУ 

Скоро самая дешевая магазинная 
водка может подорожать на 5 рублей 
и будет стоить 190. Не исключен воз-
врат к прежнему минимальному уровню 
— 220 рублей за пол-литра. По край-
ней мере, эти предложения активно 
обсуждаются в правительстве. В про-
цесс ценотворения может вмешаться 
еще и ЕГАИС (Единая государственная 

автоматизированная информационная 
система). С 1 января оптовые торговцы 
уже фиксируют продажи в этой системе, 
а с 1 июля окончательно подключатся 
розница и общепит. До 20 апреля по-
следние должны зарегистрировать в 
ЕГАИС не только себя, но и все закупки 
первого квартала. В противном случае 
им грозят санкции: от штрафов до от-
зыва лицензии. Рассмотрим вместе с 
экспертами, что показали первые два 
месяца переходного периода.
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Пол-литра подорожает: ЕГАИС постарается

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДЕТИ И СЕТИ
С 29 ФЕВРАЛЯ ПО 4 МАРТА 

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
В МГУ им. М.В.ЛОМОНОСОВА!

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

 Михаил РОСТОВСКИЙ

ЗАГАДКА 
РЕЙТИНГА ПУТИНА

Водку пить не люблю. Но ведь 
люди старались, делали...

АНЕКДОТ ДНЯ

Благодаря российским ВКС верные Асаду подразделения 
превратились из армии, готовой разбежаться, в армию-победителя. 

Страсти вокруг столичного аэропорта 
«Домодедово» в очередной раз ярко про-
демонстрировали избирательность нашей 
правоохранительной машины. 

Почти одновременно с сомнительны-
ми арестами топ-менеджеров аэропорта, 
фактически обвиненных в попустительстве 
террористам, странным образом оказалось 
развалено другое уголовное дело, также 

впрямую связанное с «Домодедово». 
В отличие от «дела Каменщика», которое 

прокуратура прямо называет незаконным, в 
этом деле имелось все: и доказательства, и 
состав преступления. Более 3 млрд рублей 
из федерального бюджета, выделенных на 
реконструкцию аэропорта «Домодедово», 
исчезло, не дойдя до назначения. Стройка, 
приуроченная к чемпионату мира по футболу, 

срывается. 
Вот только никто за это теперь не от-

ветит. Под давлением руководства след-
ственного департамента МВД уголовное 
дело почему-то оказалось прекращено, а 
арестованный подрядчик выпущен из-под 
стражи. Его место в камере заняли совсем 
другие «домодедовцы»…

Читайте 6-ю стр.
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КАЗНОКРАДАМ ИЗ «ДОМОДЕДОВО» 
НЕ ДАЮТ ПОСАДКИ

Александр ХИНШТЕЙН
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ВРАЧАМ РАЗРЕШИЛИ ДОСТАТЬ 
СЕКС-ИГРУШКИ ИЗ ЗАКРОМОВ

«Вооружить» профильных 
врачей секс-игрушками на-
мерены чиновники Минз-
драва. Благодаря этому ме-
дикам не придется пускать 
в ход пальцы при обследо-
вании пациенток.

Как сообщили «МК» в 
Минздраве, решено уточ-
нить требования к обору-
дованию, которое в обяза-
тельном порядке должно 
находиться в кабинетах сек-
сологов. Главное новшество 
состоит в том, что рабочие 
места этих врачей долж-
ны будут комплектовать-
ся... фаллоимитаторами, 
или дилдо (на английский 
манер). «Эти устройства 
ну жны для обследова-
ния женщин, страдающих 
агедонией — неспособно-
стью получать удоволь-
ствие в интимных местах 
от физического контакта с 

мужчиной, — пояснил нам 
врач-сексолог Александр 
Полеев, — условно гово-
ря, с помощью дилдо врач 
проверяет степень чув-
ствительности своей па-
циентки. Это нормальная, 
общепринятая практика: к 
примеру, в Англии сексо-
логи стали использовать в 
своей работе дилдо еще в 
1932 году. Однако в прави-
лах работы для отечествен-
ных медиков фаллоимита-
торов до сих пор нет. Те, кто 
поопытнее, используют их 
уже сейчас — не дожидаясь 
официальных разрешений. 
А их менее «продвинутым» 
коллегам приходится ра-
ботать пальцами, изучая 
женский организм. Так что 
предложение чиновников 
Минздрава о «легализации» 
дилдо мне кажется весьма 
разумным».

МАШИНИСТАМ ЭЛЕКТРИЧЕК 
ПРИШЛОСЬ НАЧИХАТЬ НА РАБОТУ

Вирус гриппа скосил этой 
зимой даже машинистов 
пригородных электричек. 
Именно из-за этого, как ока-
залось, происходили частые 
задержки в расписании по-
ездов. 

Как сообщили  «МК» в Мо-
сковской межрегиональной 
транспортной прокуратуре, 
в декабре–январе в надзор-
ное ведомство поступило 
множество обращений от 
пассажиров Московского ре-
гиона, которые жаловались 
на частую задержку приго-
родных поездов больше чем 
на 7 минут. Были случаи, по 
их словам, когда они ждали 
электричку даже 57 минут. 

В ходе проверки выясни-
лось, что задержки в рас-
писании происходили по 
довольно экзотическим 
причинам. Помимо плохо-
го состояния поездов, сбоя 
автоматики, аварий и ЧП на 
рельсах, обледенения про-
водов и сильных снегопадов 

в опоздании электричек ока-
зался виноват даже... вирус 
гриппа. 

Как рассказали в пресс-
службе железной дороги, 
перед каждым выходом в 
рейс машинисты проходят 
осмотр на автоматизирован-
ной системе контроля досту-
па — им измеряют давление, 
температуру тела и другие 
показатели. В результате 
несколько работников локо-
мотивных бригад в январе 
отстраняли от управления 
составом по медицинским 
показаниям. Приходилось 
искать им замену, на что ухо-
дило какое-то время. Всего 
же из-за неявки локомотив-
ных бригад ко времени от-
правления поезда и невы-
держки времени хода зимой 
задержан 21 поезд. 

В настоящее время же-
лезнодорожники усилили 
контроль за соблюдением 
графика движения москов-
ских электричек.

В УПРАВАХ УСТРОИЛИ КРУГОВОРОТ 
«ОДНОРУКИХ БАНДИТОВ»

Игорное оборудование, 
которое сотрудники полиции 
изымают из нелегальных ка-
зино в Москве и передают на 
хранение в управы районов, 
стало бесследно исчезать 
оттуда. По словам следо-
вателей, неизвестные лица 
перепродают автоматы, и 
таким образом «однорукие 
бандиты» появляются в под-
польных игровых заведениях 
столицы.

Как стало известно «МК», 
за последний год официаль-
но стало известно уже о трех 
случаях, когда из районных 
управ пропало игорное обо-
рудование. Одно такое дело 
на днях рассматривалось в 
Арбитражном суде Москвы. 
История тянется еще с 2011 
года, когда правоохранители 
изъяли из одной букмекер-
ской конторы на юго-востоке 
Москвы 7 игровых автоматов 
— мониторы, телевизоры и 
системный блок. На хране-
ние всю технику, как и по-
ложено, поместили в управу 
района «Выхино-Жулебино». 
Однако спустя год выясни-
лось, что часть компьютеров 
пропала. В результате бук-
мекерская контора подала 
иск в суд на МВД России с 
требованием взыскать сум-
му ущерба почти на 70 тысяч 
рублей. А правоохранители 
в свою очередь подали ана-
логичное заявление в суд на 
управу.

Куда могло пропасть до-
рогостоящее оборудование, 
так и не было установлено. 
Как пояснил «МК» юрист 
управы района Денис Бул-
гаков, все вещи изначально 
сотрудники полиции должны 
были положить на хранение 
в отдельное помещение, 

закрыть его, опечатать и со-
ставить соответствующий 
акт. Однако, судя по доку-
ментам, такая процедура 
не была соблюдена. Также, 
по его словам, никто, кроме 
самих представителей МВД, 
проникнуть в это помещение 
не мог.

Аналогичная история про-
изошла в конце прошлого 
года и в управе Гагаринского 
района столицы. Там потеря-
лось игорное оборудование 
стоимостью почти 300 тысяч 
рублей, изъятое следовате-
лями из казино в 2013 году. 
И, как выяснилось в ходе 
проверки, ключи от комнаты 
с материальными ценностя-
ми хранились в диспетчер-
ской управляющей компа-
нии, при этом подрядные 
организации несколько раз 
менялись, а инвентариза-
ция оборудования не прово-
дилась. А около года назад 
из управы района Капотня 
пропало несколько игровых 
автоматов-«столбиков». Как 
рассказывают сами опера-
тивники, через какое-то 
время эти же автоматы они 
видели в магазинах — на них 
снова играют люди.

По словам юриста Москов-
ского профсоюза полиции 
Игоря Гришакова, фактиче-
ски управа берет на себя от-
ветственность за хранение 
техники, а значит, в случае 
пропажи обязана отвечать 
по закону. В таких случаях 
должно быть возбуждено 
уголовное дело по статье 
УК «Кража». «Нет никакой га-
рантии, что сейчас изъятые 
игровые автоматы вновь не 
работают где-нибудь на ули-
цах Москвы или в нелегаль-
ных казино», — пояснил он. 

УБОРЩИЦА ПОГИБЛА, ПОЛОЖИВ ГОЛОВУ ПОД ЛИФТ
В настоящую гильотину 

по роковому стечению об-
стоятельств превратился 
лифт в ресторане «Каспий» 
в подмосковном Королеве. 
Подъемный механизм отсек 
голову 39-летней уборщице, 
которая в этот момент за-
глянула в шахту.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел в ночь на воскресенье. 
Уроженка Узбекистана Ма-
рия, которая работала в ре-
сторане лишь второй день, 
вызвала производствен-
ный лифт, чтобы подняться 
на второй этаж. По каким-
то причинам двери откры-
лись, хотя кабина еще не 
спустилась вниз. Женщина 
просунула голову в шахту, 
а через несколько минут 
ее обезглавленное тело 
обнаружили на дне шахты 
официанты. По словам со-
трудников, подъемник был 
исправен, однако в пути лифт 

мог застрять — например, 
потому что в механизм что-то 
попало. Администратор ре-
сторана предположила, что 
уборщица могла нести под-
нос и уронить его в шахту. А 
потом наклонилась, чтобы 
его достать, но не замети-
ла, что кабина спускается 
вниз.

Однако эти объяснения 
смутили специалистов, ко-
торые знают толк в лифтовом 
обслуживании. Электроме-
ханик по лифтам с 25-летним 
стажем Александр Моргачев 
заявил «МК», что могли иметь 
место сразу две неисправ-
ности. Если женщине уда-
лось открыть дверь шахты 
при отсутствии грузовой 
платформы (когда кабины 
на уровне ее этажа не было), 
значит, был неисправен 
или умышленно выведен из 
строя замок дверей (иногда 
в организациях, где имеются 
так называемые тихоходные 

грузоподъемные устрой-
ства, переключатели и кон-
такты залепляют скотчем, 
чтобы не оплачивать услуги 
механиков: месячное обслу-
живание лифта стоит не ме-
нее 3 тысяч рублей). А о не-
исправности электрических 
контактов свидетельствует 
тот факт, что кабина пошла 
при открытой двери шахты. 
Роль топора выполнил в дан-
ном случае металлический 
уголок порога размером 45 
на 45 мм. Он отделил голо-
ву от тела подобно лезвию 
бритвы. 

По данным Следственно-
го комитета по Московской 
области, Мария ранее уже 
работала в этом ресторане. 
В 2012 году она уволилась 
по собственному желанию, 
а спустя четыре года вер-
нулась сюда снова. Однако 
успела проработать на но-
вом старом месте только 
пару дней.

ПЕНСИОНЕРКА ЗАСТРЕЛИЛА СЫНА СОГЛАСНО 
ИНСТРУКЦИИ 

В буквальном смысле каз-
нить своего сына-выпивоху 
пришлось 75-летней мо-
сквичке. Пенсионерка за-
стрелила его, после чего по-
резала себе руки ножом.

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных ор-
ганах, печальный случай 
произошел вечером 21 
февраля в одном из домов 
на улице Дегунинской. Туда 
на несколько дней приехал 
54-летний Вадим Михнев 
(фамилия изменена) к своей 
75-летней матери Людмиле 
Ивановне. У мужчины трое 
взрослых детей — двое сы-
новей и дочь, которая не так 
давно сама стала матерью. 
До последнего времени Ва-
дим проживал с дочерью, 
но когда родился малыш, 
его попросили переехать к 
матери. Когда Михнев уснул, 
пожилая женщина взяла его 
травматический пистолет 
«ОСА» и выстрелила ему в 

голову. При таком исполь-
зовании «ОСА», как правило, 
выступает в роли смертель-
ного оружия — в руководстве 
к пистолету указывается, 
что стрелять на поражение 
в голову запрещается. Мих-
нев умер на месте. После 
этого женщина порезала 
руки в нескольких местах 
кухонным ножом, затем по-
звонила внуку, рассказала о 
случившемся и попросила 
приехать. Парень быстро 
сориентировался и вызвал 
«скорую». Михнева оставила 
записку, в которой сообщи-
ла, что жить с сыном у нее 
нет сил. Врачи успели во-
время — Людмилу Иванов-
ну госпитализировали, и ее 
жизни ничего не угрожает.

По некоторым данным, 
у Вадима не так давно на-
чались проблемы с при-
страстием к алкоголю, и к 
матери он переехал, что-
бы избавиться от пагубной 

привычки. Но ситуация не 
улучшалась, и когда Михнев 
уснул после очередной ссо-
ры, этим воспользовалась 
его мать, чтобы убить его. 
По другим данным, Вадим 
время от времени навещал 
пожилую женщину, так как 
она вела себя странно и он 
пытался по мере возмож-
ностей присматривать за 
ней. Соседи Людмилы Ива-
новны утверждают, что еще 
при советской власти она 
работала в КГБ, никаких 
странностей за ней они не 
замечали, наоборот, за-
помнили как вежливую и 
приветливую женщину. 
Жильцы дома вспоминают 
случаи, когда она, покупая 
новую мебель, искала, кому 
из нуждающихся соседей 
отдать старую, но вполне 
сносную по состоянию. 
Впрочем, последний год 
она не выходила из квар-
тиры.СИРИЙЦЫ ДАЛИ ОТПОР 

АГРЕССОРАМ В БОю ЗА ТРИКОТАЖ 
Официально арендовать 

грузовик решили грабители, 
чтобы обчистить склад тек-
стильной продукции в Щел-
ковском районе Московской 
области. Машины оформили 
внаем на сутки вместе с во-
дителями.

Как стало известно «МК», 
ограбление склада в деревне 
Осеево произошло в ночь на 
22 февраля. Компания зани-
мается пошивом трикотаж-
ных изделий, на территории 
области действует около че-
тырех лет и названа по фами-
лии 59-летнего владельца и 
основателя, уроженца Сирии 
Джасера Абдулрахмана. На 
склад в ту ночь приехали 
два грузовика, в машинах 
распределились 8 человек. 
Они быстро взяли на мушку 
сотрудников охраны на въез-
де, те открыли ворота и про-
пустили машины. Грабители 
принялись грузить ящики с 
трикотажем (ткань и готовая 
продукция — свитера и т.д.) 

в машины, но тут случилось 
непредвиденное. Хозяин 
фирмы и его взрослый сын 
допоздна задержались на 
складе и пришли посмо-
треть, что происходит. Один 
из грабителей испугался и 
начал стрелять. Пуля, выпу-
щенная из травматического 
пистолета, попала в голову 
Джасеру-младшему. После 
этого и грабители, и води-
тели грузовиков испугались 
и разбежались кто куда. По-
страдавшего забрала «ско-
рая», а полиция установила, 
что на днях два грузовика в 
столичной компании арендо-
вали как раз для этой кражи. 
Оператору компании сооб-
щили, что транспорт нужен 
просто для перевозки груза 
из Подмосковья на рынок 
«Садовод». Один из пре-
ступников уже установлен. 
Возможно, кто-то из рабо-
тающих на складе людей 
дал наводку грабителям на 
«легкие деньги».

БАРД СЕРГЕЙ НИКИТИН ПОТЕРЯЛ 
РАВНОВЕСИЕ ПРИ ВИДЕ ЛУНЫ

Падением с крыши трех-
этажного дома обернулось 
для известного барда Сергея 
Никитина желание полюбо-
ваться Луной. К счастью, се-
рьезных травм исполнитель 
песен в фильмах «Москва 
слезам не верит» и «Ирония 
судьбы, или С легким па-
ром!» не получил.

Как рассказал «МК» сам 
Сергей Никитин, инцидент 
произошел вечером 22 
февраля на подмосковной 
даче артиста. Бард решил 
насладиться лунной ночью 
и вылез для этого на крышу 
трехэтажного дома — одна-
ко поскользнулся на льду и 
упал вниз. 71-летнему Ни-
китину повезло: он упал в 
снег, который сделал его по-
садку относительно мягкой. 
Сразу после инцидента род-
ные заслуженного деятеля 

искусств России вызвали 
«скорую помощь». Врачи 
диагностировали у Никитина 
легкое сотрясение мозга. «Я 
чувствую себя нормально, 
— сообщил «МК» артист на 
следующий день после про-
исшествия, — концертную 
деятельность прерывать 
не собираюсь. Творческие 
планы у нас большие: за не-
полные два месяца нынеш-
него года я уже сочинил три 
новые песни — и одну из них 
— «Усни на моем плече» — я 
хочу впервые исполнить в 
Северной столице. Кроме 
того, в этом году исполня-
ется 25 лет «Никитинским 
встречам» — творческому 
мероприятию, которое из 
года в год устраиваем мы 
с Татьяной. Так что болеть 
мне, что называется, не-
когда».

АРЕСТ РАЗОБЛАЧИТЕЛЯ ГАИШНИКОВ: 
КОРРУПЦИЯ ИЛИ ПОЛИТИКА?
«МК» выяснил, почему стритрейсера Давидыча 
заподозрили в покушении на президента Ингушетии

ap

Джамала готовится  
к «Евровидению».
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ОЛЕГ ШЕИН: 
«МНЕ БУДЕТ 
ОЧЕНЬ ПРИЯТНО 
ВЕРНУТЬСЯ  
В ГОСДУМУ...»
Еще «приятнее» это будет 
«Справедливой России»

24 февраля Госдума 
окончательно опре-
делится со своими 
представителями 
в новом составе 
Центризбиркома. 
Депутатский мандат 
вместо одного из 
них, справоросса 
Николая Левичева, 
получит известный 
политик Олег Шеин. 
Кому достанется 

занимаемый сейчас г-ном Левичевым 
пост вице-спикера — пока неизвестно.

К 27 марта Совет Федерации, Госдума и 
президент должны представить по 5 кандидатур 
в ЦИК. СФ уже определился, президент еще 
молчит, а Госдума выполнит требования закона 
на пленарном заседании 24 февраля. На голосо-
вание вынесено 6 кандидатур: Валерий Крюков 
и Валерий Гальченко — от «ЕР», Сергей Сирот-
кин — от ЛДПР, Евгений Колюшин — от КПРФ 
и представитель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц — от депутата Дмитрия Гудкова. 
Г-н Мельконьянц шансов на избрание не имеет, 
но зато, наряду с другими кандидатами, получит 
думскую трибуну для выступления...

Господа Крюков и Колюшин и сейчас члены 
ЦИК, а места, освободившиеся после ухода 
из Госдумы остальных, получат другие пред-
ставители партийных списков. «С моей точки 
зрения, самой реальной и по закону положенной 
кандидатурой для нас является Олег Васи-
льевич Шеин», — заявил в телеэфире лидер 
фракции «СР» Сергей Миронов. Формально 
решение будет принято в конце марта, когда г-н 
Левичев покинет здание на Охотном Ряду, но 
«дело можно считать практически решенным», 
говорят во фракции. 

Кто займет пост вице-спикера от фракции, 
который занимает сейчас г-н Левичев, а также 

его партийную должность главы Совета палаты 
депутатов, по сведениям «МК», пока оконча-
тельно не решено.

Депутат областной Думы Олег Шеин ра-
ботал в Госдуме с 1999 по 2011 годы. В декабре 
2011 года список «СР» по Астраханской области, 
который он возглавлял, не набрал нужного 
для попадания в Госдуму числа голосов. Но 
закон позволяет партии при желании сделать 
депутатом Госдумы при освобождении мандата 
любого человека из списка... 

Г-н Шеин не раз участвовал в выборах мэра 
Астрахани и выборах губернатора, традици-
онно занимая второе место. После выборов 
мэра областного центра в 2012 году он заявил 
о массовых нарушениях при подсчете голосов, 
в результате которых победителем был объ-
явлен единоросс, и начал голодовку. Акция 
продолжалась 40 дней — до тех пор, пока ЦИК 
и суды не начали разбираться с жалобами. В 
итоге результаты выборов не пересмотрели, 
но нарушения при подсчете голосов на 136 
участках из 202 ЦИК обнаружил... 

«Олег Шеин усилит фракцию, это публич-
ная фигура, опытный политик, а те направления, 
которыми он традиционно занимался и занима-
ется (ЖКХ, трудовые отношения и пенсионное 
законодательство) очень важны для нашей 
социал-демократической партии», — сказал 
«МК» первый замруководителя фракции «СР» 
Михаил Емельянов. 

Сам г-н Шеин заявил «МК», что если та-
кое решение действительно партия примет, 
«ему будет очень приятно». «Я 12 лет работал 
в Госдуме, прекрасно знаю всю кухню, многие 
депутаты меня знают, и я их знаю», — сказал 
политик. При таком развитии событий он «есте-
ственно» намерен стать членом Комитета по 
труду и социальной политике. 

До выборов в Госдуму в конце марта, ког-
да реально освободится мандат, парламенту 
останется работать всего 3,5 месяца. «Шеин 
— пассионарная личность, но за столь малый 
срок это уже как мертвому припарки, едва ли 
«СР» сможет сильно за счет этого укрепить 
свои позиции», — такое мнение в разговоре 
с «МК» высказал секретарь ЦК КПРФ, депутат 
Госдумы Сергей Обухов. 

«Вывод Левичева из публичной игры — це-
лесообразная мера, он конфликтный человек и 
испортил отношения со многими региональны-
ми организациями», — считает директор Центра 
политической информации Алексей Мухин. По 
мнению политолога, замена г-на Левичева на 
Олега Шеина — «неплохой шаг, своего рода 
возвращение к истокам, но ситуация зашла 
так далеко, что это вряд ли сильно поможет 
партии». Сильно помочь, считает г-н Мухин, 
может лишь приглашение в список «СР» на 
выборах представителей Общероссийского 
народного фронта и поддержка кандидатов от 
ОНФ в одномандатных округах. «СР» входит в 
ОНФ, напомнил эксперт...

Марина ОЗЕРОВА.

По одной из причин,  
из-за которой было принято 
такое решение, ранее уже 
высказался Конституционный 
суд РФ
В «деле «Кировлеса» Европейский суд 
по правам человека усмотрел наруше-
ния и присудил выплатить его фигуран-
там Алексею Навальному и Петру Офи-
церову огромные суммы компенсации. 

В судебном решении, опубликованном на 
сайте ЕСПЧ 23 февраля, говорится о том, что во 
время рассмотрения «дела «Кировлеса» в 2013 
году были нарушены права Навального и Офи-
церова на справедливое разбирательство. ЕСПЧ 
считает, что Ленинский районный суд Кирова не 
должен был рассматривать раздельно дела в 
отношении Навального и Офицерова и в отно-
шении экс-главы КОГУП «Кировлес» Вячеслава 
Опалева. А также суд должен был критически 
отнестись к показаниям Опалева.

«Суд установил, что в результате выделения 
уголовного дела против соучастника хищения, 
обвиненного в сговоре с заявителями, и его 
осуждения в порядке особого производства 
заявители были лишены существенных гарантий 
их права на справедливое судебное разбира-
тельство», — отмечается в документе.

Напомним, приговор в отношении Опалева, 
заключившего досудебное соглашение, вступил 
в силу в декабре 2012 года. Рассмотрение его 
дела проходило в особом порядке — то есть без 
изучения доказательств. Опалев был признан 
виновным по статье «Присвоение или растрата, 
совершенные организованной группой либо 
в особо крупном размере» и получил четыре 
года условно. 

В приговоре Опалеву указывалось, что На-
вальный вынудил «Кировлес» заключить заве-
домо невыгодный контракт с Вятской лесной 
компанией Офицерова, которая приобретала 
и перепродавала продукцию «Кировлеса». Суд 
сделал вывод, что выручка «Кировлеса» была 
бы выше, если бы продажа происходила без 
посредника.

Показания Опалева, данные им следствию, 
легли в основу обвинения Навального и Офи-
церова. Адвокаты обоих настаивали на том, 
что этим показаниям не стоит доверять, но суд 
признал слова Опалева заслуживающими до-
верия. В решении ЕСПЧ это, в частности, как 
раз и отмечается.

В то же время суд не согласился с Навальным 
и Офицеровым, при помощи суда власти стре-
мились помешать общественно-политической 
деятельности Навального, а вовсе не добивались 

восстановления справедливости. Но, как указано 
в решении, российским судам следовало обра-
тить внимание на связь между антикоррупцион-
ными публикациями Навального и стремлением 
СКР предъявить ему обвинения.

ЕСПЧ постановил выплатить Навальному 
и Офицерову компенсации за их нарушенные 
права в размере 8 тысяч евро, а также компен-
сировать судебные издержки на суммы 48 и 22 
тысяч евро соответственно. 

По мнению известного адвоката Дми-
трия Аграновского, это решение «вываливает-
ся из общей практики» и является по-своему 
показательным.

— Я обратил внимание на то, что все жа-
лобы этого оппозиционера рассматриваются 
необычно быстро. Я да и другие адвокаты обычно 
ждем рассмотрения жалоб по другим делам по 
нескольку лет. Суммы компенсаций, кстати, тоже 
удивляют. Достаточно вспомнить, как Наваль-
ному с Немцовым ЕСПЧ присудил по 24 тысячи 
евро. Для сравнения: тем же трем «болотникам», 
просидевшим по два года в тюрьме, присудили 
выплатить две, две и три тысячи евро. На мой 
взгляд, ЕСПЧ просто превращается в фонд под-
держки Навального. 

Также адвокат считает, что такие реше-
ния «дают козырь в руки противников ЕСПЧ в 
России». 

Впрочем, одно положение, на которое обра-
тил внимание ЕСПЧ, видится адвокату очень важ-
ным. Речь идет о показаниях Опалева, в частно-
сти, а в целом — о досудебных соглашениях.

По делу Удальцова и Развозжаева я тоже 
написал жалобу в ЕСПЧ. У нас Лебедев, который 
также пошел на сделку со следствием, получил 
2,5 года и вышел условно-досрочно. И его по-
казания также легли в основу обвинения дру-
гих. Претензия наша проста: человек, который 
заключает сделку, получает намного меньшее 
наказание, чем другие фигуранты, и при таких 
условиях неудивительно, что даже самый нор-
мальный и порядочный человек может пойти 
на оговор.

По словам адвоката, тот факт, что летом 
прошлого года Конституционным судом было 
отменено преюдиционное значение приговоров 
«досудебщиков» для приговоров других фигуран-
тов одного дела, по сути ничего не меняет. 

— На практике это ничего не дает, поскольку 
всего лишь исчезает одна строчка из перечня до-
казательств. Важны показания «досудебщиков», 
которые зачастую идут на оговор, поскольку 
им это сулит серьезные преференции. На мой 
взгляд, нужно менять закон таким образом, 
чтобы показания человека, который пошел на 
сделку со следствием, обязательно проверялись 
в суде, и только тогда суд мог бы говорить о том, 
доверяет он им или нет.

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр.
В ходе войны с Турцией 1877–1878 
годов Россия добилась огромных 
успехов. Только вмешательство 
западных держав не позволило 

нашим войскам войти в Стамбул — тогдашнюю 
столицу Османской империи. Но условия под-
писанного с Турцией мирного договора в при-
городе Стамбула Сан-Стефано все равно были 
исключительно выгодными для России. Однако 
в ситуацию снова вмешались западные державы. 
Они настояли на созыве в Берлине специального 
дипломатического Конгресса, по результатам 
которого российская военная победа была в 
значительной степени обесценена: от договора 
в Сан-Стефано остались рожки да ножки. 

Если смотреть на внешнюю канву событий, 
то нынешнее развитие ситуации в Сирии очень 
напоминает эту обидную для России историю 
из позапрошлого века. По словам авторитетных 
экспертов, если бы прошлой осенью Москва не 
протянула официальным сирийским властям руку 
помощи, то режим Асада рухнул бы уже через не-
сколько недель. Дерзкий шаг Путина переломил 
ситуацию. Сирийская правительственная армия 
стала воевать не за свое физическое выживание, 
как было раньше, а за свою военную победу. И 
вот в момент, когда военная победа союзников 
России в Сирии, казалось бы, уже показалась на 
горизонте, западный альянс продавливает со-
глашение о прекращении огня. Военная победа 
ускользает буквально из-под носа Асада. 

История повторяется? Возможно — но толь-
ко не в том варианте, который был изложен выше. 
При всей своей внешней привлекательности 
аналогия со Сан-Стефанским мирным договором 
является ложной и вводящей в заблуждение. 
Кубинский ракетный кризис 1962 года, когда 
Фидель Кастро столкнул лбами США и СССР и 
едва не погрузил мир в пучину ядерной войны 
— вот какое историческое событие является, с 
моей точки зрения, ключом для понимания сути 
последних событий в Сирии. 

Размещение на Кубе советского ядерного 
оружия спасло режим Фиделя Кастро — аме-
риканцы были вынуждены дать документально 

закрепленное обязательство отказаться от 
идеи военного вторжения на Остров свободы. 
Но Фиделю, как известно, этого было мало. Он 
по-прежнему рвался в бой с Америкой и очень 
серьезно обиделся на «малодушие» своих со-
ветских союзников. Не знаю, обиделся ли на 
Путина Башар Асад. Но сирийским властям, как 
мне кажется, в какой-то момент тоже показалось, 
что Россия находится у них в кармане и что они 
могут распоряжаться нашей военной мощью по 
своему усмотрению. 

Официальный Дамаск был не прочь — по 
крайней мере, на словах — повоевать и с Турцией 
в случае ввода ее войск на территорию Сирии. И 
воевать при этом планировалось в том числе и на-
шими руками — или, вернее, самолетами наших 
ВКС. Естественно, с точки зрения Асада, такая 
линия поведения была единственно правильной. 
Любой политик знает: просить, требовать и угро-
жать надо по максимуму или даже сверх макси-
мума. Или твой блеф сработает и полученный 
результат превзойдет твои ожидания. Или твой 
блеф не сработает, и тогда ты получишь то, на что 
ты реалистично мог рассчитывать с самого на-
чала. В любом случае России следовало вернуть 
Асада из сферы мечтаний о «великой и полной 
победе» на твердую почву фактов и реалий. Это, 
как мне кажется, и было достигнуто с помощью 
российско-американского соглашения о пре-
кращении огня — абсолютно промежуточного 
и временного документа, который тем не менее 
одновременно решает сразу несколько задач. 

Задача самая важная: предотвращение 
большой войны, в ходе которой друг с другом по 
принципу стенка на стенку могли бы схлестнуться 
Россия и блок НАТО в лице, например, такого 
члена альянса, как Турция. Можно сколь угодно 
сильно презирать Эрдогана, его нарочито хамское 
поведение и хулиганские выходки по отношению 
к России. Но при этом в Москве не имеют пра-
ва забывать о простом факте: в Сирии на карту 
действительно поставлены фундаментальные 
национальные интересы Турции, или по меньшей 
мере то, что Турция искренне считает своими фун-
даментальными национальными интересами. 

Для Путина в 2014 году «красной линией», 
которую ни в коем случае нельзя было пере-
секать его оппонентам, оказалась перспекти-
ва вползания Крыма в «зону ответственности» 
НАТО. Для Турции такой же «красной линией» 
является курдский вопрос. Масштабное усиле-
ние курдов в соседних странах вроде Сирии и 
Ирака Анкара рассматривает как прямую угро-
зу своей государственности. Москва может и 
должна использовать в своих интересах это 
обстоятельство. Но при этом мы не имеем права 
пережимать ситуацию и доводить ее до точки 
кипения. А образование на турецко-сирийской 
границе в результате военных успехов сил Асада 
и курдских формирований сплошного «курдско-
го пояса» вполне могло бы к такому «кипению» 
привести. 

Но дело не только в Турции и в аналогичных 
интересах других держав. Дело в том, что сама по 
себе военная победа Асада еще ничего не реша-
ет. Допустим, Асад всех победил и разгромил. Что 
он получает в качестве награды за свою победу? 
Страну, разрушенную до основания, — страну, 
на восстановление которой требуется умопом-
рачительное количество миллиардов долларов. 
Кто эти деньги может дать? Только богатенькие 
нефтяные государства Персидского залива. Но 
будут ли они помогать режиму, который является 
«младшим партнером» их главного нынешнего 
врага — Ирана? Конечно, не будут. Они будут 

помогать только правительству, которое более 
дружественно настроено по отношению к их 
интересам. 

В прошлом году я часто писал: возвращение 
в Сирии к той политической ситуации, которая 
там существовала до начала гражданской войны 
в 2011 году, невозможно. Достигнутые Асадом 
благодаря поддержки российских ВКС военные 
успехи ничего в этом плане не изменили. Во-
енные успехи — это очень серьезный козырь 
Асада на переговорах о будущем устройстве 
Сирии. Но военные успехи не могут быть за-
меной таких переговоров, их альтернативой. 
Договариваться все равно придется — и не со 
своими марионетками, как хотелось бы Асаду, а 
со своими реальными оппонентами. 

Вот почему я считаю, что соглашение между 
Вашингтоном и Москвой — это то, что соответ-
ствует интересам России. Наши ВКС на данном 
этапе сделали все, что могли. Теперь слово за 
нашими дипломатами и политиками. Ситуация 
1878 года, когда российская дипломатия «сдала и 
слила» все победы российских военных, не долж-
на повториться. Достижения российских ВКС в 
Сирии должны быть конвертированы в политиче-
ский успех Москвы. И первое, что требуется для 
такого исхода, — реальное перемирие. Альпинист 
не должен сорваться со скалы. Он должен начать 
медленное, но упорное движение вверх. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЗАЛПЫ 
ПЕРЕМИРИЯ
Кому на руку договор о 
прекращении огня в Сирии?
Достигнутое Россией и США соглашение 
о прекращении огня в Сирии, которое 
должно в случае согласия сторон на-
чаться 27 февраля, вызывает немало 
вопросов, связанных с тем, будут ли со-
блюдаться условия документа на деле. 
«МК» обратился к экспертам по Ближне-
му Востоку, чтобы выяснить, как договор 
изменит ситуацию в Сирии, и почему в 
день, когда он был объявлен, президент 
Сирии Башар Асад внезапно сообщил о 
запланированных на 13 апреля парла-
ментских выборах.

«Это соглашение не в полной мере отвечает 
интересам ведущих региональных держав», — 
пояснил «МК» профессор факультета истории, 
политологии и права РГГУ Григорий Косач. По 
его мнению, отряды умеренной сирийской оп-
позиции все равно будут подвергаться ударам. 
«Ситуация, которая сложилась вокруг Алеппо, 
сегодня чрезвычайно сложная, — отмечает экс-
перт. — Выделить те районы, которые контроли-
руются либо «Исламским государством», либо 
«Фронтом ан-Нусра» (группировки признаны в 
России террористическими и запрещены. — «МК») 
трудно, поэтому эти удары будут наноситься и по 
тем отрядам сирийской оппозиции, которые не 
упомянуты в соответствующем заявлении... Не 
стоит забывать и о том, что в условиях реализации 
этого соглашения Турция будет лишена возмож-
ности нанесения ударов по курдам, а это также 
не отвечает ее интересам».

Объявленные Асадом выборы 13 апреля, по 
мнению аналитика, свидетельствуют о желании 
президента Сирии сохранить власть и о его уве-
ренности в российской помощи. «Асад, заявляя о 
возможности этих выборов, предполагает, что раз 
Россия будет оказывать ему содействие в насту-
плении, то он достигнет желаемых результатов, и 
ситуация на земле будет изменена радикально, 

— также говорит Григорий Косач. — Это позволит 
ему и дальше оставаться у власти. Заявление о 
проведении этих выборов — это и есть показатель 
того, что он не собирается уходить».

«Сейчас у Асада довольно хорошее по-
ложение, потому что его армия наступает, — 
заявил «МК» научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Григорий Меламедов. — Она 

контролирует, может быть, меньше половины 
территории страны, но на этой территории про-
живает почти 80% населения. Во-вторых, там 
проживают национальные меньшинства, в том 
числе христиане, друзы и многие другие, которые, 
безусловно, за него проголосуют. Наконец, в по-
следнее время были сообщения, что даже неко-
торые части оппозиции переходят на его сторону, 
поэтому сейчас для него хороший момент». 

Эксперт считает, что соглашение России 
и США не проясняет ситуацию с сирийскими 
курдами. «Дело в том, что курды формально не 
подпадают ни под категорию правительственных 
войск, ни под категорию оппозиции, ни под кате-
горию террористов, — рассказал «МК» Григорий 
Меламедов. — Тогда возникает вопрос: а что 
решено относительно них? Распространяется 
ли на них перемирие? Если они не остановят 
наступление, то тогда курдско-турецкая напря-
женность сохраняется. Второй момент — кому это 
выгодно. По-настоящему сейчас это выгодно оп-
позиционным группировкам, именно тем, которые 
считаются относительно умеренными и которых 
поддерживают Саудовская Аравия и Турция, по-
тому что они понесли очень большие потери. Им 
нужно «сохраниться»... Еще одна угроза: в такой 
сумятице, как, например, в Алеппо, где действуют 
несколько разных вооруженных группировок, 
очень трудно на практике разобраться, кто где 
находится, и потому такое соглашение очень легко 
может быть нарушено, даже случайно». 

Что касается турецкой реакции на соглаше-
ние по Сирии, то, по мнению президента Инсти-
тута религии и политики Александра Игнатенко, 
Соединенным Штатам ее удалось «усмирить». 
«Похоже, что Турцию удалось ввести в некоторые 
рамки, — пояснил «МК» эксперт. — Она заявляет 
устами премьер-министра (это свидетельствует 
о некоторых противоречиях в турецком руковод-
стве), что она не будет осуществлять сухопутную 
операцию на территории Сирии. Будет она или не 
будет, другой вопрос. Но само заявление говорит 
о том, что на Турцию было оказано определенное 
давление. Вероятнее всего, это сделали США».

Игорь СУББОТИН.

В столице Сирии Дамаске даже рынок не обходится без портрета президента: 
Башар Асад хотел бы «войны до победного конца». Но в этом плане его 
интересы не совсем совпадают с интересами России.
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ЗА ТРИ ШАГА ОТ ПРОПАСТИ...

Григорий Косач: «Установление перемирия через неделю означает, что 
сирийские правительственные войска и далее будут развивать свое 
наступление при поддержке российской авиации. Это будет и дальше менять 
ситуацию на земле. Патронируемые региональными державами отряды 
сирийской оппозиции могут и далее отступать. Это создаст для них ситуацию 
слабости в ходе будущих переговоров».

ЕСПЧ ПРИСУДИЛ НАВАЛЬНОМУ 56 ТЫСЯЧ ЕВРО

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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В День защитника Отечества Президент России Влади-
мир Путин возложил венок к Могиле Неизвестного Сол-
дата у Кремлевской стены. В церемонии приняли участие 
ветераны Великой Отечественной войны, премьер-министр 
Дмитрий Медведев, спикеры Совета Федерации и Госдумы 
Валентина Матвиенко и Сергей Нарышкин, глава Администра-
ции Президента Сергей Иванов, вице-премьер Дмитрий Рого-
зин, глава Минобороны Сергей Шойгу и другие официальные 
лица. По традиции, мероприятие завершилось исполнением 
Гимна России и маршем президентского полка.

Ежегодный рейтинг луч-
ших городов для жизни, 
составленный консалтин-
говой компанией Mercer. 
Вновь возглавила список 
столица Австрии Вена. При 
составлении рейтингов учи-

тывается 39 критериев, сре-
ди которых такие показатели, 
как уровень преступности, 
политическая стабильность, 
стоимость арендной платы, 
транспортная доступность, 
состояние здравоохранения 

и образования, количество 
ресторанов и кинотеатров и 
даже комфортность климата. 
Всего в рейтинге 221 место. 
Москва и Санкт-Петербург 
оказались на 161-й и 165-й 
строчке соответственно. 
Рейтинг же лидеров выглядит 
следующим образом:

В Приморье обвалился 
очередной мост — на 
трассе Владивосток — 
Находка в районе Ново-
литовска. По официальной 
версии, обрушение моста 
произошло после того, как 
по нему проехал большегруз, 
самовольно изменивший 
маршрут. «Мост не был пред-
назначен для проезда много-
тонной техники. Водитель 
транспорта решил сократить 
дорогу и нарушил путевой 
лист с предписанным марш-
рутом движения. В резуль-
тате мостовая конструкция 
начала рушиться уже под 
его колесами», — сообщает 
администрация Приморского 
края. Из-за обрушения моста 
движение по трассе приоста-
новлено и осуществляется по 
объездным путям. Местных 
жителей, которым необхо-
димо добраться до Находки 

из Артема и Владивостока 
и обратно, отправляют на 
электрички. Но, в отличие от 
властей Приморья, граж-
дане не склонны винить в 
случившемся исключительно 
водителя большегруза. По 
их мнению, виновны те, кто 
плохо отремонтировал мост. 
Вот что пишут примор-
цы в соцсетях: «По мосту 
страшно ездить уже 2 года, 
около 3 месяцев все по 

одной полосе ездили, шел 
якобы ремонт, после ремон-
та — все то же, смещение 
произошло или копилось 
уже давненько». «Сэконо-
мили на стройматериалах 
плюс неквалифицированные 
строители, вот и результат. А 
сейчас виноватым выставят 
водителя, и все шишки на 
него повесят. Может, просто 
начать нормально строить да 
не воровать?»

Официально медики, 
впрочем, используют 
более осторожную фор-
мулировку: «ситуация 
стабилизировалась». 
Напомним, что эпидемию 
гриппа объявляют только 
в том случае, если на 100 
тысяч населения заболевают 

1317 человек. Для столицы 
эпидемический порог — 31 
тысяча заболеваний в день. 
Однако, по данным столич-
ного Роспотребнадзора, с 
8 по 14 февраля показатели 
заболеваемости ОРВИ и 
гриппом уже оказались ниже 
расчетных эпидемических 

пороговых величин на 26%. А 
с 15 по 18 февраля заболева-
емость по сравнению с 8–11 
февраля снизилась еще на 
20,9%. В связи с этим глав-
ный санитарный врач Москвы 
Елена Андреева объявила 
об отмене карантинных 
ограничений — в частности, 
на проведение массовых 
мероприятий в школах.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Индонезийские военно-морские силы наносят удар по судну браконьеров 
возле острова Батам. В начале этой недели в рамках кампании по борьбе с не-

легальным рыболовством были уничтожены десятки подобных кораблей.

ap

С 1 апреля в багажных 
отсеках самолетов нель-
зя будет возить литий-
ионные (Li-ion) аккуму-
ляторы, используемые в 
большинстве видов пор-
тативной техники — от 
телефонов и планшетов 
до ноутбуков и фото-
камер. Соответствующее 
решение приняла Междуна-
родная организация граж-
данской авиации (ИКАО). 
Федеральная авиационная 
администрация США уже 
выступила с заявлением по 
этому поводу: в нем гово-
рится, что транспортировка 
аккумуляторов в самолете 
связана с большим риском. 
В ходе испытаний было 
доказано, что случайное 
короткое замыкание может 
вызвать в Li-ion накопите-
лях выделение водорода 
и других газов с после-
дующим воспламенением, 
которое может обернуться 
взрывами и пожарами 
на борту. При этом из-за 
крайне высоких температур 
системы пожаротушения в 
грузовых отсеках само-
летов могут потушить их 
лишь на самом первом 
этапе. Впрочем, решение 
ИКАО не касается батарей, 
провозимых в ручной клади, 
— очевидно, из-за того, что 
их объем в любом случае 
невелик. Кроме того, оно 
носит временный характер 
и будет действовать до 
тех пор, пока специалисты 
не разработают надеж-
ную огнестойкую упаковку 
для безопасного провоза 
Li-ion батарей в багажных 
отсеках. Как пояснил «МК» 
Олег Аксаментов, эксперт 
по воздушному праву, все 
постановления ИКАО носят 
лишь рекомендательный 
характер и станут распро-
страняться на российских 
пассажиров лишь в случае 
их одобрения Министер-
ством транспорта РФ.

Скандал вокруг благотво-
рительной акции, связан-
ной с помощью известным 
актерам, будто бы нахо-
дящимся в бедственном 
положении, оброс всевоз-
можными слухами. Якобы 
с подачи руководства Дома 
актера прозвучала информа-
ция, что звезды отечествен-
ного кинематографа Алексей 
Баталов, Маргарита Терехова 
и Наталья Фатеева нужда-
ются в помощи, брошены и 
так далее. «МК» связался с 
директором Дома актера 
Игорем ЗОЛОТОВИЦКИМ, 
и вот что он нам рассказал: «К 
нам действительно обрати-
лись представители фонда с 
просьбой помочь больному 
мальчику Галактиону, и мы 
откликнулись. И сами предло-
жили, чтобы в этой акции про-
звучали имена наших коллег, 
которым мы хотели бы помочь. 

Не потому, что они в бедствен-
ном положении, а потому, 
что это наша прямая обязан-
ность — помогать известным и 
неизвестным артистам. Наша 
вина только в том, что на этапе 
подготовки мы лично позвони-
ли не всем артистам, с кем-то 
связывались наши сотрудни-
ки, из-за этого возникло не-
допонимание. Это раздутая в 
Интернете история во многом 
не соответствует действитель-
ности. Я вчера звонил Алексею 
Владимировичу Баталову, 
говорил с его женой. Все в 
порядке. И Дом актера, и фонд 
связались с Натальей Фатее-
вой и Маргаритой Тереховой, 
они поддержали проведение 
акции в пользу мальчика. Что 
касается собранных денег, 
то здесь все прозрачно, все 
будет показано, обнародова-
но, и фонд направит их на его 
реабилитацию».

В МОСКВЕ ЗАКОНЧИЛАСЬ ЭПИДЕМИЯ ГРИППА

ВЕНА — ЛУЧШИЙ ГОРОД ЗЕМЛИ

1. Вена. 2. Цюрих. 3. Окленд. 4. Мюнхен. 5. Ванкувер.

МОСТ ПОД ГРУЗОВИКОМ ОБВАЛИЛСЯ ПОСЛЕ РЕМОНТА

ЗАПРЕТ НА ПРОВОЗ 
БАТАРЕЕК  

В ЧЕМОДАНАХ ПОКА 
НЕ СТРАШЕН

БАТАЛОВ, ФАТЕЕВА И ТЕРЕХОВА  
РАЗЪЯСНИЛИ СКАНДАЛ
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События вокруг доклада заместителя 
председателя ПАРНАСа Ильи Яшина 
«Угроза национальной безопасности» о 
деятельности главы Чечни Рамзана Ка-
дырова могли бы лечь в основу какой-
нибудь захватывающей пьесы. Сначала 
действие разворачивается вокруг 
одного героя: оппозиционер посылает 
письмо в Чечню, предлагает Кадырову 
встретиться и поговорить «как мужчина 
с мужчиной», отправляется в Грозный, 
после его машину останавливают по-
лицейские в поисках огнестрела (но, по 
мнению оппозиционера, ищут они до-
клад), в офис ПАРНАСа накануне пре-
зентации (и даже во время нее) посту-
пают сообщения о заложенной бомбе. 
Второй персонаж эффектно появляет-
ся на сцене только в день презентации: 
23 февраля Рамзан Кадыров публикует 
доклад про себя раньше, чем Яшин. 
Как назвать этот спектакль: «Много 
шума из ничего», как у Шекспира, или 
«Много шума из чего-то стоящего»? 

«Написанное не содержит ничего, кроме 
болтовни», — прокомментировал доклад Ка-
дыров. (Яшин считает, что текст попал к главе 
Чечни из-за технической ошибки «Открытой 
России», вечером 22 февраля он на несколько 
минут появился на сайте движения. Яшин в ответ 

поблагодарил Кадырова за пиар и заявил, что 
ранняя публикация стала для него «хорошей 
новостью», так как повысит читаемость текста 
в Чечне.) 

Доклад «Угроза национальной безопасно-
сти» состоит из девяти глав, в которых оппози-
ционер разбирает биографию главы Чечни, его 
ближайшего окружения, способ формирования 
бюджета республики, составлен он по большей 
части по информации открытых источников. 
«Действительно, здесь нет ничего сенсацион-
ного, — отметил Яшин во время презентации. 
— Но наша задача — донести эту информацию 
до граждан». 

Яшин называет политический режим в Чеч-
не «бомбой замедленного действия», созданной 
при попустительстве руководства страны и 
спецслужб. Никто не может гарантировать, что 
Чечня «не превратится со временем в новое 
«Исламское государство» (запрещено на тер-
ритории РФ), готовое объявить джихад России, 
как это делал отец Рамзана Кадырова», — пишет 
оппозиционер. 

В начале доклада Яшин вспоминает, что 
Кадыров в первую чеченскую войну воевал 
на стороне боевиков и не был известен широ-
кой публике, а затем вместе с отцом перешел 
на сторону федеральных сил. Сейчас многие 
бывшие участники незаконных вооруженных 
формирований работают в подразделениях 

чеченских силовых служб, это не раз признавал 
и сам Кадыров.

В докладе упоминаются бывший водитель 
известного чеченского террориста Салмана 
Радуева Адам Делимханов (сейчас депутат 
Госдумы от «Единой России»), которого Яшин 
называет правой рукой Кадырова. Яшин гово-
рит о возможной причастности Делимханова 
к убийствам бывшего командира батальона 
«Горец» Мовлади Байсарова в Москве и одного 
из руководителей батальона «Восток» Сулима 
Ямадаева в Дубае. Яшин дает понять, что су-
ществует связь Делимханова с организацией 
убийства Бориса Немцова: киллер Заур Дадаев 
оказался заместителем командира батальона 
«Север», который возглавляет родной брат Де-
лимханова Алибек.

Влияние на внутренние дела Чечни имеет 
Магомед Даудов (сейчас спикер республикан-
ского парламента и президент футбольного 
клуба «Терек»). «Считается, что именно он лик-
видировал организатора теракта 9 мая 2004 
года, унесшего жизнь Ахмата Кадырова, чем 
снискал особое расположение нынешнего главы 
Чечни», — пишет Яшин. 

Среди «московских покровителей» Кадыро-
ва Яшин отмечает Владислава Суркова, долгое 
время курировавшего внутреннюю политику, и 
заместителя министра внутренних дел Виктора 
Золотова, который с 2000 по 2013 год руководил 
службой безопасности президента Владимира 
Путина.

В докладе есть не публиковавшиеся ранее 
данные. Яшин пишет, что чеченский уполномо-
ченный по правам человека Нурди Нухажиев в 
1990-х годах (когда служил в МВД в Печорах) был 
фигурантом двух уголовных дел. В рамках рассле-
дования одного из них печорское ГОВД направило 
запрос в милицию Гудермеса, куда переехал 
будущий омбудсмен. В ответе начальника Гудер-
месского ГОВД Умара Хамсурхаджиева (приведен 
в докладе) говорилось, что «совесть Нухажиева в 
этом чиста», он «занимает соответствующую его 
опыту и образованию должность».

Несмотря на провокации во время презен-
тации (Яшина осыпали фальшивыми доллара-
ми, затем к нему подбежал человек с криками: 
«Рамзан Кадыров больше сделал для России, 
чем ты. Ты хоть в армии отслужил?» — вновь 
поступило сообщение о заложенной в офисе 
ПАРНАСа бомбе), Яшин успел озвучить главные 
тезисы и заявить, что его задача — «добиться 
того, чтобы сгусток проблем в Чечне был раз-
решен мирно». Позднее в разговоре с «МК» он 
отметил, что «первый шаг к решению проблем 
— это отстранение Кадырова от власти, второй 
— проведение свободных выборов». 

Член правления «Мемориала» Александр 
Черкасов в разговоре с «МК» предположил, что 
такой ажиотаж вокруг доклада вызван тем, что 
«все уже известные факты собраны вместе и 
закрывать глаза на них уже сложнее».

Эксперт Московского центра Карнеги Алек-
сей Малашенко сказал «МК», что «доклад Яшина 
— это не аналитика, а политика. Интерпретации 
о том, что Чечня объявит джихад, поспешны». 
Отставка Рамзана Кадырова (срок его полно-
мочий истекает через 2 месяца, в последнее 
время глава Чечни говорит, что считает свою 
миссию выполненной. — Авт.) вряд ли возмож-
на. «Рамзан всех устраивает, он это понимает, 
поэтому так себя и ведет», — говорит эксперт. 
По мнению Малашенко, Яшин не видит рычагов 
решения проблем. «Чтобы решить проблему 
Чечни, Россия должна стать другим государ-
ством», — говорит Малашенко. Шумиха же во-
круг доклада выгодна и Яшину, и Кадырову.

Валерия МАРКОВА. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

Крокодиловы слезы проливает сегодня 
встревоженная общественность по поводу 
интернет-зависимости детей. Она, проклятая, 
приводит их к уходу в виртуальное пространство, 
делает новые вступающие в жизнь поколения 
невосприимчивыми к высоким образцам куль-
туры и искусства, а в конечном итоге разру-
шает шкалу нравственных ценностей. За этим 
«плачем Ярославны» незамедлительно следует 
привычная охранительная реакция. Появляются 
законодательные инициативы, суть которых в 
ужесточении мер контроля над доступом детей 
и подростков в Интернет. Дело дошло до того, 
что педагогам предлагается осуществлять отъем 
гаджетов у детей в школе. Разумеется, правовые 
аспекты такой спецоперации законодателей (!) 
не интересуют. Пусть это будет головной болью 
администрации школ. Главное, чтобы подобные 
незамысловатые инициативы, которые в реаль-
ности невыполнимы, обеспечивали симпатии 
электората. 

Искать причины зла не в себе, а вовне, чтобы 
затем с азартом отсекать чуждые влияния, — 
наша традиционная забава. На память приходит 
ироническая присказка семидесятых годов про-
шлого века: «Кто носит тапки Adidas — тот нашу 
родину продаст». А что? На волне импортоза-
мещения вполне себе актуальный слоган. Но 
в те же 70–80-е годы мы с позором проиграли 
джинсовую войну. Увы, Америку можно открыть, 
но закрыть ее никак не удается.

А посему взвинченной и возбуждаемой 
депутатами общественности предлагаю по-
следовать совету исконно нашего баснописца: 
«Не лучше б на себя, кума, оборотиться?» Для 
начала ставлю перед ней всего два вопроса с 
готовыми ответами, которые легко сверить с 
жизненной практикой.

Кто ставит перед восьмимесячным ребен-
ком планшет, показывая заветные кнопки? Роди-
тели, которые включают мультики и тем самым 
избавляют себя от приставаний малыша. Чем бы 
дитя ни тешилось, лишь бы не докучало роди-
телям, ограничивая их возможность заниматься 
своими делами. Присмотритесь на отдыхе к со-
седним столам, за которыми молодые родители 
кормят детей. На каждом столике — включенный 
планшет. Это на ваших глазах происходит первый 
шаг ухода ребенка в виртуальное пространство. 
Мой коллега, директор сельской (!) школы на 
Алтае, поведал, что в этом учебном году в школу 
впервые пришли первоклассники, ни один из ко-
торых не умел читать даже по складам. Зато когда 
во время первой экскурсии по школе они попали 
в кабинет информатики, то мгновенно нашли на 

клавиатуре нужные кнопки и врубились в игры. 
Расплата настанет позже, когда дети переста-
нут реагировать на справедливые замечания 
родителей, а затем на их раздраженные окрики 
и угрозы отобрать любимое развлечение. Бес-
полезные и беспомощные вопли. В виртуальном 
пространстве ребенку комфортнее, там от него 
никто ничего не требует, не кричит, не угрожает. 
Такое родительское поведение лишь усугубляет 
уход ребенка в сети. 

«Тятя, тятя, наши сети притащили мертвеца» 
— эта классическая старинная цитата сегодня 
наполняется новым зловещим содержанием. 
Участившиеся детские суициды в так называемых 
благополучных семьях, где, казалось бы, ничто 
не предвещало трагедии, — это, как правило, 
результат не услышанных вовремя призывов 
детей о помощи. Утратив контакт с родителями, 
помощь они ищут в сетях у своих сверстников. 
К тому же в их распоряжении омерзительные 
сайты, бесконечно возрождающиеся после 
закрытия, предоставляющие информацию о 
безболезненных способах ухода из жизни. От-
сюда — острая реакция общественности и изо-
бретение все новых запретительных мер. Но 
запретный плод особенно сладок. Кто виноват: 
гаджеты, тлетворное влияние Запада? Думаю, 
ответ очевиден.

Работа по воспитанию собственных детей 
многотрудна и требует времени. Ее не перепору-
чишь наемным профессионалам и модным тъю-
терам, использующим методы онлайн-обучения 
все в той же Сети. Личный эмоциональный контакт 
ребенка с родителем невозможно компенсиро-
вать ничем. Этот контакт наиболее продуктивно 
налаживается в пространстве культуры. 

То, что я сейчас произнесу, звучит неправдо-
подобно. В это трудно поверить, но среди вновь 
прибывших в мою школу подростков встреча-
ются те, кто ни разу не был с родителями ни в 
музее, ни в театре. Традиционные совместные 
забавы — барбекю на даче и посещения раз-
влекательных торговых центров. Один из вновь 
прибывших семиклассников припомнил, что 
после посещения ГУМа был-таки в подвале на 
Красной площади. После наводящих вопросов, 
уточняющих содержание подвала, выяснилось, 
что после шоп-тура и кафе он посетил Мавзолей 
В.И.Ленина. В пещерном уровне развития этого 
юного москвича тоже виноваты гаджеты и со-
временные технологии?

Но хватит о грустном. Ответить на вопрос 
— кто виноват? — означает пройти лишь по-
ловину пути. Гораздо продуктивнее понять, что 
делать?

Чем раньше школьников поведут в музеи, тем меньше они 
будут зависеть от Интернета

ДЕТИ И СЕТИ

Политический кризис на Украине 
взволновал европейцев. В начале 
нынешней недели в Киев прибыли ми-
нистры иностранных дел Германии и 
Франции Франк-Вальтер Штайнмайер 
и Жан-Марк Эро. Формально причиной 
их прибытия в столицу Незалежной 
стали предстоящие переговоры по 
Минским соглашениям в формате 
«нормандской четверки», намеченные 
на 3 марта в Париже. Однако во время 
итоговой пресс-конференции главы 
европейских внешнеполитических 
ведомств «проговорились», что боль-
ше всего их сейчас беспокоит именно 
внутриполитическая нестабильность 
украинской власти.

«За последние 14 месяцев действующее 
украинское правительство провело множество 
реформ, но все еще много работы на этом пути. 
И для этого необходимо правительство, кото-
рое может идти вперед, а также эффективный 

парламент, который проводит обсуждение и 
принимает законы, необходимые для этих ре-
форм», — заявил во время пресс-конференции 
Жан-Марк Эро. А Франк-Вальтер Штайнмайер 
констатировал, что до решения конфликта в 
Донбассе еще далеко. 

Но, увы, нынешнее внутриукраинское 
противостояние правительства и парламента 
лишь отдаляет решение этих проблем. После 
недоотставки кабмина Яценюка, по сути, на 
Украине нет ни полноценного правительства, 
ни действующего парламента, поскольку коа-
лиция распалась. При такой ситуации просто 
некому проводить в жизнь пункты Минского со-
глашения. Внесение изменений в конституцию 
в части децентрализации и статуса Донбасса, 
а также особые специальные законы о вы-
борах на территории Донбасса оказались в 
подвешенном состоянии. И чем дольше будет 
длиться эта непонятная ситуация, тем дальше 
будет задвигаться план мирного урегулиро-
вания. Европейские лидеры это понимают, а 

вот украинских политиков, похоже, все устраи-
вает. Премьер Арсений Яценюк, выслушав 
министров иностранных дел, заверил их, что 
«вместе, сохраняя единство, мы сможем за-
ставить Российскую Федерацию полностью 
выполнить Минские договоренности». То есть 
глава кабмина в очередной раз свалил все на 
Россию, как-то подзабыв, что РФ не является 
стороной в Минских соглашениях. А вот о том, 
что собирается делать правительство Украины 
для выхода из политического кризиса, Яценюк 
Штайнмайеру и Эро не сообщил. Поскольку, 
видимо, сам не знает, что будет дальше.

Пока украинские политики решили взять 
передышку до 15 марта. Именно тогда, после 
двухнедельной плановой «работы в округах», 
депутаты должны собраться на очередное 
заседание. За это время распавшееся парла-
ментское большинство попытаются «склеить» 
тем или иным образом. Сейчас «Блок Петра 
Порошенко» и «Народный фронт» Яценюка 
лихорадочно ищут недостающие 9 депутат-
ских мандатов, без которых коалиции быть не 
может. Поэтому главным действующим лицом 
украинской политики сегодня вновь стал Олег 
Ляшко с его Радикальной партией. Если он 
со своей фракцией вернется в коалицию, то 
спасет парламент от внеочередных выборов. 
Но заодно он спасет и непопулярное прави-
тельство Яценюка, а этого ему его избиратели 
могут не простить. 

Четко настроена на новые парламентские 
выборы лидер «Батькивщины» Юлия Тимошен-
ко. В понедельник она призвала президента 
Порошенко к срочному созыву внеочередного 
заседания Верховной рады с одним вопросом 
на повестке — отставкой премьера Арсения 
Яценюка. «Есть 28 дней, чтобы определиться: 
или мы идем на досрочные выборы и обещаем 
людям больше никакой клановой силы или кла-
нового депутата не привести в парламент. Или 
президент берет на себя ответственность за то, 
что сохраняет клановую систему управления 
государством, вновь защищает это прави-
тельство и защищает свои бизнес-интересы и 
бизнес-интересы своих бизнес-партнеров, но 
тогда мы можем потерять нашу государствен-
ность!» — заявила она. Призывает к срочной 
отставке правительства и губернатор Одесс-
щины Михаил Саакашвили. По его мнению, 
«вопрос смены правительства — это вопрос 
национальной безопасности». 

Яценюк же во время свой вторничной 
поездки в Харьков не преминул «укусить» 
Порошенко и депутатов, обвинив тех в по-
такании коррупции. Премьер сообщил, что 
президент и Верховная рада до сих пор не 
подали кандидатов в конкурсную комиссию 
по назначению директора Государственного 
бюро расследований. А значит, они и виновны 
в том, что реформы буксуют. В общем, в стране 
опять все против всех. На кону — власть. А 
европейцы с их призывами по скорейшему 
решению проблем с Минскими соглашениями 
тут оказались явно не у дел. 

Елена ГАМАЮН.

В КИЕВЕ НЕ ПОНЯЛИ 
ЕВРОПЕЙСКИХ КУРАТОРОВ  
Яценюк опять заявил, что Минские соглашения должна 
выполнять Россия, а не Украина

Главы МИД Германии и Франции — Франк-Вальтер Штайнмайер 
и Жан-Марк Эро — рассказали своему украинскому коллеге 
Павлу Климкину, чего хочет от Киева Европа. 

Очевидно, что чем раньше ребенка начнут 
приобщать к азам культуры, тем шире будут его 
жизненные горизонты, до предела насыщенной 
эмоциональная сфера, а в итоге будет обеспечена 
полнота его бытия, при которой никогда, ни при ка-
ких обстоятельствах не утрачивается вкус к жизни, 
не сводимый к пошлому потреблению благ. 

Азы культуры — это то, с чего следует начи-
нать. Не случайно в старинном русском алфавите 
первая буква именовалась «Аз». Так и называется 
маленький частный музей в центре Москвы на Вто-
рой Тверской-Ямской улице. Но в названии скрыт 
еще один смысл. АЗ — это Анатолий Зверев, и 
музей посвящен творчеству этого замечательного 
русского художника. 

Музеи одного художника — пока еще довольно 
редкое явление в нашей стране, тем более частные. 
В молодости мы проникали на подпольные выстав-
ки Анатолия Зверева, в точности повторившего 
судьбу многих непризнанных при жизни гениев, 
получивших посмертную всемирную славу, знали 
об оценке его творчества Пикассо: такие худож-
ники рождаются раз в сто лет. Словом, мне и всем 
тем, кто интересуется русским авангардом, он 
близок. Но при чем тут дети? Ведь для того, чтобы 
дорасти до понимания современного искусства, 
необходима солидная специальная подготовка. 
Кроме того, считается, что дети мыслят конкрет-
но, широкие обобщения им недоступны, поэтому 
лучше всего они воспринимают реалистические 
полотна или лубочные сказочные изображения 
персонажей.

Мои педагогические сомнения развеялись 
уже в первые десять минут. Выяснилось, что детям 
предложено познакомиться лишь с одной гранью 
творчества А.Зверева, который, помимо прочего, 
был замечательным анималистом. На центральном 
экране выплывает фотография улыбающегося 
мастера, как бы приглашающего маленьких по-
сетителей в свой особый мир. На боковых плазмах 
оживает процесс создания рисунков животных. 
Молодой веселый экскурсовод за считаные минуты 
создает яркий сочный портрет художника, который 
тонко чувствовал душу животных, передавая ее в 
своих рисунках. Однажды он затеял игру в футбол с 
собакой друга. Изумленный товарищ спросил, как 
удалось так быстро сыграться с четвероногим пар-
тнером. «Все дело в том, что в вас собака чувствует 
людей, а во мне — собаку», — со смехом ответил 
Зверев. Шутки шутками, а звери в зоопарке, где 
месяцами пропадал художник, действительно 
считали его своим и с удовольствием ему позиро-
вали. Как-то раз в вольере разбушевался мишка. 
«Стоять!» — скомандовал художник. И медведь 
добрых полтора часа позировал Звереву. После 
этой мини-лекции на экране возникает дивный 
фильм, где дети видят Московский зоопарк се-
редины прошлого века. Фильм сопровождается 
мягким ироничным текстом, который блистательно 
читает неподражаемый Александр Филиппенко, 
комментирующий сюжетную линию «звери и Зве-
рев». После окончания фильма детей приглашают 
в волшебную клетку, где, получив очки 3D, они 
оказываются в волшебном мире: там меняются 
пейзажи, а прямо на них летят ожившие звери 
Зверева. (Как видите, в ход идут разнообразные 
гаджеты и ультрасовременные технологии, но 
они усиливают педагогическое воздействие.) Из 
волшебной клетки дети перемещаются в мастер-
класс, где каждый из них получает в подарок блок-
нот и лист бумаги, позволяющий самому попытать-
ся изобразить полюбившегося зверя. А впереди 
еще дискотека. 

Пока сотрудники музея занимают детей, ро-
дители имеют возможность посмотреть взрослый 
фильм, повествующий о жизни, судьбе и творче-
стве А.Зверева. Тоже не бесполезно, поскольку 
эстетические представления некоторых из них 
исчерпываются передвижниками. Словом, перед 
нами образец современной, интерактивной му-
зейной педагогики. Здесь детей не водят строем 
по залам под конвоем педагогов, нет ревностных 
служителей, выполняющих церберские функции, 
ледяным голосом озвучивающих табличку «руками 
не трогать». Что же касается сложности совре-
менного искусства, якобы недоступного детям, 
то всего за час эта сложность преодолевается. 
Доказательством служит экспертное суждение 
второклассницы (внучки по совместительству): «Я 
поняла: есть рисунки живописные, где все рисуют 
подробно, а есть прикидочные, когда художник 
рисует только самое главное. Мне теперь больше 
нравятся прикидочные». По выходе из музея мой 
взгляд задержался на вывеске, размещенной на 
соседнем подъезде: «Музей русской гармоники». 
Интересно, есть куда пойти с детьми в следующее 
воскресенье. Звук — он ведь тоже воспитывает.

SOSЕДИ

Много вопросов вызывает нашумевшая 
история с задержанием основателя 
сайта «Смотра.ру», скандально из-
вестного стритрейсера Эрика Киту-
ашвили («Давидыча»). 22 февраля он 
был арестован по подозрению в особо 
крупном мошенничестве, связанном со 
страховыми возмещениями при угонах 
автомобилей. Арестован, несмотря 
на предложенный залог, в десять раз 
превышающий сумму предполагаемого 
ущерба. Впрочем, похоже, стритрейсе-
ру в этой ситуации не помог бы ника-
кой залог. Его адвокат Сергей Жорин 
утверждает, что в ходатайстве об аресте 
он обнаружил даже подозрения его в по-
кушении на главу Ингушетии Юнус-бека 
Евкурова и сотрудников МВД республи-
ки. Что со стороны выглядит почти как 
хрестоматийное (со сталинских времен) 
обвинение в рытье тоннеля от Бомбея 
до Лондона.
Знакомые Китуашвили и его соратники 
уверены: все происходящее с ним — или 
месть стритрейсеру за резонансные 
расследования коррупции в среде мо-
сковских гаишников, или предупрежде-
ние не лезть в политику.

Вот что рассказал «МК» о задержании его 
друг и соратник, лидер движения «Стопхам» 
Дмитрий Чугунов:

— Его машину остановили сотрудники ДПС, 
якобы для проверки документов. Потом попро-
сили Эрика сфотографироваться с ними. А в это 
время к месту прибыл ОМОН. Тот факт, что он в 
этот день ездил не на той машине, на которой 
передвигается обычно, говорит о том, что за ним 
могли следить, — считает Чугунов.

Сразу после задержания у Китуашвили про-
вели обыск, а потом следствие вышло в Тверской 
суд с ходатайством о его аресте. В суде Давидыч 
старался выглядеть уверенным: «Никого не бо-
имся, идем прямо, будем биться до последнего», 
— заявил он журналистам. И добавил, что на 
скамью подсудимых попал из-за своей борьбы 
против коррупции. В декабре стритрейсер вы-
ложил в Интернет два якобы разоблачительных 
фильма о сотрудниках ГИБДД Москвы, в том 
числе руководства ведомства. МВД пообещало 
проверить изложенные факты. Несколько дней 
назад Давидыч анонсировал выход третьей части 
расследования, в которой должны прозвучать но-
вые обвинения в адрес столичной Госавтоинспек-
ции. «Мой третий фильм о том, как ворованные 
автомобили ставятся на учет, должен был выйти 
21 февраля. Я придумал и запатентовал идею, 
как можно в России избежать угонов вообще. 
После этого на меня началась охота».

В официальном сообщении МВД говорится, 
что в июне 2008 года Китуашвили совместно с 
неустановленными лицами на Каргопольской 
улице инсценировал хищение дорогостоящей 
иномарки. Затем, представив в страховую 
компанию заведомо ложные документы, после 
наступления страхового случая злоумышлен-
ники получили на банковский счет страховое 
возмещение в размере 1 млн 350 тыс. рублей 
за якобы похищенную и застрахованную авто-
машину. У следствия есть основания полагать, 
что фигурант причастен к совершению более 8 
аналогичных преступлений. Обратим внимание 
на адрес места происшествия: именно на Кар-
гопольской улице проживал отец Китуашвили. 
Как следует из слов адвоката Сергея Жорина, 
заявление о преступлении восьмилетней дав-
ности было написано представителем компании 
«Ингосстрах», а один из фигурантов дела дал 
показания на Китуашвили, на чем, собственно, 
только и строится обвинение.

— Вся эта история — плод чьей-то фан-
тазии, — уверен Чугунов. — Свои обвинения 
следователи основывают на показаниях какого-
то человека, который был осужден в 2008 году, 

отсидел, а потом вышел, и вдруг неожиданно у 
него произошло озарение — он якобы вспомнил, 
что то, за что он отсидел, то ли организовал Эрик, 
то ли подстрекал его к этому. 

Чугунов не смог или не захотел пояснить, о 
ком конкретно идет речь.

— На Эрика давно точат зуб сотрудники 
столичного ГИБДД, — рассказал «МК» источ-
ник в столичном сообществе стритрейсеров, 
— дело в том, что он долгое время занимался 
своеобразной охотой на дорожных полицейских. 
Выглядело это так: вначале Китуашвили прово-
цировал сотрудников ДПС — к примеру, ехал с 
выключенными фарами. Те его тормозили — и 
выяснялось, что у Эрика нет еще и страховки. 
Потом он сам предлагал дорожным полицейским 
взятки — и те нередко соглашались. А Китуаш-
вили писал все на камеру, и потом выкладывал 

в Сеть. Сотрудники ГИБДД СВАО, где он живет, 
пытались заключить с ним джентльменское со-
глашение: мол, мы прощаем тебе мелкие грехи 
вроде глухой тонировки — а ты нас не трогаешь. 
Но Китуашвили все равно устраивал им под-
ставы. Поэтому у дорожных полицейских, что 
называется, накипело.  

Но конфликт Давидыча с ГИБДД и обви-
нение в автомошенничестве — это одно дело. 
А подозрение в теракте — совсем другое. Как 
объяснить то, что, по словам Сергея Жорина, 
в ходатайстве следствия об избрании Китуаш-
вили меры пресечения написано также, что «он 
подозревается также в участии на покушение 
на убийство президента Ингушетии Евкурова и 
сотрудников МВД Ингушетии»? Такое с бухты-
барахты придумать невозможно. 

По данным наших источников, произошло 
вот что. Не так давно правоохранители задер-
жали группу преступников, которые угоняли в 
Белокаменной дорогие иномарки. Автоворы 
дали показания, что Китуашвили с ними взаи-
модействовал. А Евкуров в этой истории всплыл 
совершенно случайно: возле его кортежа взор-
валась «Тойота», на которой оказались номера 
«Лексуса», угнанного этой группировкой. Связь, 
прямо скажем, довольно призрачная.

Есть в этом деле еще один нюанс. Незадолго 
до ареста Китуашвили общался с лидером за-
прещенного этнополитического объединения 
«Русские» Дмитрием Демушкиным и предложил 
создать совместное движение, которое впо-
следствии можно будет преобразовать в пар-
тию. За счет каких ресурсов? Оказывается, еще 
раньше на базе движения «Стопхам» Давидыч и 
Чугунов решили создать движение «Люди». По 
словам Чугунова, это должно стать движением 
единомышленников, которые не хотят «ждать 
милости от государства», а будут сообща ре-
шать проблемы каждого отдельного человека 
самостоятельно. Это может быть информацион-
ная помощь тем, кто попал в какую-то сложную 
ситуацию — когда необходима огласка, но ее 
трудно добиться. Видимо, на этой платформе 
Китуашвили и планировал создать впоследствии 
партию. И именно эти политические амбиции 
могли послужить причиной того, чтобы Китуаш-
вили взяли на карандаш.

Вчера правозащитники навестили Эрика 
в СИЗО на Петровке. Член ОНК Москвы Павел 
Пятницкий заявил, что на условия задержания 
Китуашвили не жалуется. И уверен: в ближайшие 
дни его отпустят. Вот тогда и будет понятно, чего в 
этом деле больше — криминала или политики.

Лина ПАНЧЕНКО, Алексей СТЕЙНЕРТ,  
Ева МЕРКАЧЕВА.

КРИМИНАЛ

ИЗВЕСТНОГО СТРИТРЕЙСЕРА 
ДОГНАЛИ ЗА ВОСЕМЬ ЛЕТ
Разоблачитель ГИБДД 
подозревается  
в автомошенничестве  
и покушении на главу 
Ингушетии

ОППОЗИЦИЯ

ЧЕЧЕНСКИЙ ШУМ
Эксперт: «Шумиха вокруг доклада выгодна и Яшину, и Кадырову»

Адвокат Жорин обратил внимание на 
синяки на теле Китуашвили. Но сам 
Давидыч сказал правозащитникам, 
что это «следы от банок».
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В ходе подготовки доклада Илья 
Яшин даже побывал  

в Чечне. Правда, как утверждают 
злопыхатели, очень недолго.



политические инструменты. Ожидается, что все 
это в совокупности даст следующий результат: 
большинство в новой Госдуме будет по-прежнему 
абсолютно лояльно нынешнему высшему руко-
водству России. 

 Однако означает ли выборная победа автома-
тическое исчезновение экономических проблем? 
Разумеется, нет. Даже сама подобная постановка 
вопроса абсолютно абсурдна. Обновив на вы-
борах свой мандат, власти — читай, Владимиру 
Путину — придется принимать тяжелые решения. 
И принимать их придется в условиях полного от-
сутствия безболезненных вариантов или даже 
просто готовых рецептов. 

 Возьмем, например, тему бюджетных взаи-
моотношений между федеральным центром и 
регионами. Любой эксперт или региональный 
чиновник вам непременно объяснит: «финансовая 
вертикаль» сейчас очень сильно перекошена в 
сторону центра, «наложившего лапу» на самые 
важные источники налоговых поступлений. Но 
является ли решением проблемы радикальная фи-
нансовая децентрализация? Совсем не факт. 

 «Финансовая децентрализация запросто 
может привести к раздробленности региональных 
элит, — сказал мне известный российский эксперт 
Евгений Гонтмахер. — Сейчас все региональные 
руководители находятся на «коротком поводке» 
у федерального центра. Но если эта ситуация 
изменится, то могут вернуться времена «раннего 
Строева» — период, когда губернаторы, заседав-
шие в Совете Федерации под началом спикера 
Егора Строева, плевать хотели на федеральный 
центр». 

 Допустим, что «политической крамолы» в 
губернаторском корпусе Путин не допустит при 
любых обстоятельствах — не такой у него «стиль 
руководства». Но как, например, быть с риском 
«дробления» единого российского экономиче-
ского пространства? А такой риск неизбежно воз-
никнет, если федеральный центр пойдет навстречу 
слезным мольбам губернаторов и резко расширит 
их права в плане введения разнообразных регио-
нальных сборов и поборов. 

 Однако если просто ответить на эти мольбы 
воевод твердым «нет», то они тогда непременно 
скажут: «Дайте тогда сами нам денег! У нас же 
региональные социальные обязательства перед 
населением! За счет чего мы их будем финансиро-
вать?» И упрекнуть губернаторов в «нелогичной по-
становке вопроса» у федерального центра в таком 
случае не получится. Упрекнуть не получится — и 
«дать денег» тоже не получится. У федерального 
центра «лишних денег» тоже нет. 

 Еще одна любимая «мантра» всевозможных 
экспертов и комментаторов — «острая, давно 
назревшая и перезревшая необходимость струк-
турных экономических реформ». При этом сам 
термин «структурные экономические реформы», 
как правило, предусмотрительно не расшифровы-
вается. А я вот попросил Евгения Гонтмахера его 
расшифровать. И вот какое обескураживающее 
заявление я услышал в ответ. 

 «Если дать «зеленый свет» либеральным эко-
номическим реформам, то простому населению 
страны это может очень сильно не понравиться. 
Направленные на «осовременивание» российской 
экономики структурные реформы неизбежно при-
ведут к массовому сокращению «неэффективных» 
рабочих мест. Если при этом не предпринять удач-
ных мер по оживлению инвестиционного климата 
в стране, то может образоваться «кассовый раз-
рыв». Старые «неэффективные» рабочие места 
будут уже ликвидированы, а новые «эффективные» 
рабочие места еще не будут созданы. Это может 
вылиться в повторение 90-х годов, во вторую 
«шоковую терапию».

 Ну что, разговоры про «острую необходи-
мость структурных экономических реформ» те-
перь воспринимаются несколько по-иному, не 
правда ли? Но ведь ничего не делать с нынешней 
откровенно не самой эффективной и современной 
структурой российской экономики — это тоже не 
выход! Но где же тогда выход? Неужели страна 
упирается в замкнутый круг? 

 Я убежден, что нет. Каждая «неразреши-
мая» общенациональная проблема на самом деле 
имеет свое решение. Нужно только это решение 
нащупать. И, мне кажется, что это должно стать 
главным внутриполитическим содержанием остат-
ка нынешнего президентского срока Владимира 
Путина. И то обстоятельство, что за подобное «на-
щупывание» Путину неизбежно придется распла-
титься частью своего нынешнего сверхвысокого 
рейтинга доверия, не должно ничего изменить. 

 «Даже если рейтинг Владимира Пути-
на упадет на треть и окажется где-нибудь в 
районе 60%, такой уровень общественной 
поддержки все равно следует считать очень 
высоким», — сказал мне Валерий Федоров. 
Полностью согласен с такой точкой зрения. 
Но вот что именно из нее вытекает? 

 То, что ВВП должен принимать решения 
о путях дальнейшего развития страны, не за-
думываясь о том, как они скажутся на его рей-
тинге? Конечно же, нет. Во-первых, требовать 
от политика подобного поведения — это как 
минимум противоестественно. Во-вторых, мы 
не должны забывать о том, что Россия — это 
пока страна с очень слабо развитыми полити-
ческими институтами. А раз это так, то высо-
кий уровень общественной поддержки главы 
государства нельзя считать только его личным 
политическим ресурсом. Одновременно это 
еще и политический ресурс, принадлежащий 
всей стране — ее страховочный механизм 
от того типа общественных потрясений, что 
является и ненужным, и вредным. 

 Однако бережное отношение к высокому 
уровню своей общественной поддержки не 
означает, что Путин во внутренней политике не 
имеет права идти на риск. Оно означает прямо 
противоположное: если фундаментальные 
интересы страны того требуют, президент не 
просто имеет право — он обязан принимать 
рискованные решения. 

 В сфере внешней политики Путин сумел 
совершить Поступок, прорыв на принципиаль-
но новый уровень. Теперь от него требуется 
сделать то же самое в сфере внутренней по-
литики, в сфере экономики. Не знаю, как ВВП 
планирует этого добиться и получится ли у 
него осуществить задуманное. Но задача, 
которую перед Президентом РФ поставила 
сама жизнь, сегодня выглядит именно так.  Михаил РОСТОВСКИЙ.

Как такое может быть в принципе? 
Может, дело в том, что наши со-
временные социологи по приме-
ру советских статистиков выдают 

публике не ту картину, которая есть, а ту, которая 
должна быть по мнению начальства? Объяснение 
не проходит. Из тройки ведущих российских со-
циологических центров только две организации — 
ВЦИОМ и фонд «Общественное мнение» — можно 
с известными оговорками назвать пропутинскими. 
Последний член этой тройки — «Левада-Центр» 
— управляется людьми, настроенными по отноше-
нию к Путину резко отрицательно. Но показатели 
уровня общественной поддержки ВВП примерно 
одинаковы у всех трех контор. 

Может быть, тогда раз-
гадка вот в чем: в усло-
виях существования в 
России жесткой верти-
кали власти простые 
обыватели опасаются 
рассказывать звоняще-
му им по телефону не-

знакомому дяде правду о своем отношении к 
президенту? Это объяснение тоже не проходит. 
«Мы, естественно, не уверены, что все рассказы-
вающие о своем позитивном отношении к Путину 
люди с нами откровенны, — заявил мне генераль-
ный директор ВЦИОМ Валерий Федоров. — Поэто-
му мы их «тестируем» разными хитрыми спосо-
бами: с помощью, казалось бы, не относящихся 
к делу отвлеченных вопросов выясняем, правду 
ли они нам говорят или нет». 

Нет, рост путинского рейтинга в условиях 
экономического кризиса — это не выдумка про-
пагандистов. Это реальность. Но какова приро-
да этой изумительной реальности? И в течение 
какого еще отрезка времени Путин может быть 
уверен в наличии у него такой мощной «подушки 
безопасности»? 

Крымский 
эффект: 
закулисная 
механика
 «Америка — это большой дружелюбный пес в 

очень маленькой комнате. Каждый раз, когда этот 
пес виляет хвостом, он переворачивает кресло» 
— такой «крик души» вырвался некогда у знаме-
нитого британского историка ХХ века Арнольда 
Тойнби. Отношение Америки к Владимиру Путину 
уже давно сложно назвать дружелюбным. С точки 
зрения янки, Президент РФ является концентри-
рованным воплощением всего неправильного, что 
существует сейчас на международной арене. Но 
действие «закона непредвиденных последствий» 
никто пока в политике не отменил. Желая добиться 
прямо противоположного эффекта, американцы 
создали стартовые условия для скачка и поддер-
жания на высоком уровне рейтинга ВВП. 

 В январе 2014 года уровень общественного 
одобрения деятельности Путина, согласно опросу 
«Левада-Центра», находился в состоянии, кото-
рый можно охарактеризовать как «великолепная 
стагнация». С одной стороны, рейтинг в 65% — это 
более чем достаточно для эффективного управле-
ния страной и сохранения своего доминирования 
в политической сфере. С другой стороны, в январе 
2008 года тот же самый показатель составлял 
86%. За этим последовало четыре года медлен-
ного снижения путинского рейтинга. И, наконец, в 
январе 2012 года рейтинг ВВП стабилизировался 
на уровне в 65% — стабилизировался и перестал 
совершать особо резкие скачки. 

 Моя интерпретация этих цифр такова. На-
селение страны слишком привыкло к Владимиру 
Путину — привыкло и перестало ожидать от него 
прорывных свершений. И мне кажется, что раз-
вернуть этот процесс вспять, используя одни 
только привычные политтехнологические методы, 
было невозможно. Требовался Поступок — именно 
так, с большой буквы. А условий для совершения 
такого поступка не было. Однако уже в следующем 
месяце такие условия появились. Америка дала 
«зеленый свет» государственному перевороту на 
Украине. А это, в свою очередь, привело к возвра-
щению Крыма в состав России и резкому взлету 
путинского рейтинга. 

 Все это хорошо известно и понятно. Непо-
нятно, как уже было сказано выше, другое: почему 
рейтинг Путина не падает? Ведь вызванный вос-
соединением Крыма с РФ общенациональный 
эмоциональный подъем давно остался в про-
шлом. Население теперь думает не о Крыме, а о 
собственных кошельках и о собственном будущем. 
Как подтвердил мне руководитель ВЦИОМ Вале-
рий Федоров, «в России радикально поменялась 
повестка дня. На рубеже августа-сентября 2015-го 
произошло переключение внимания общества с 
внешних угроз на внутренние угрозы». 

 Я объясняю этот феномен так: крымский 
эффект никуда не исчез. Крымский эффект стал 
несравненно менее заметным — или, если быть 
более точным, практически незаметным. Крым-
ский эффект радикально поменял свою форму 
и природу. Но он по-прежнему с нами. Он по-
прежнему определяет умонастроение людей. 
И произошло это, с моей точки зрения, вот по-
чему: крымский эффект — это нечто случайное 
и изолированное. Крымский эффект — это лишь 
часть несравненно более широкого явления, ко-
торое зародилось еще на стыке горбачевской и 
ельцинской эпох. 

 14 января 2014 года — в момент, когда «коле-
сики» поддерживаемого Вашингтоном ползучего 
государственного переворота на Украине уже 
крутились вовсю, — в книжных магазинах Америки 
появились свежеизданные мемуары бывшего ди-
ректора ЦРУ и бывшего министра обороны США 
Роберта Гейтса. По отношению к нашей стране 
Гейтс всегда занимал позицию ястреба. Но вот 
какие строки можно найти в этой его книге. 

 «Начиная с 1993 года Запад, и особенно 
США, самым серьезным образом недооценивали 
размах унижения России, вызванного сначала 
проигрышем «холодной войны», а затем роспуском 
Советского Союза… Высокомерие американских 
правительственных чиновников, ученых, бизнес-
менов и политиков, рассказывавших русским о 
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НЕ ПРОПУСТИ

ООО СК “Инвест-Альянс”

В Польше большой политический 
скандал: национальный лидер, ум, 
честь и совесть нашей эпохи, первый 
президент демократической Польши (а 
в своем героическом прошлом простой 
гданьский электрик и народный трибун 
по совместительству), лауреат Нобе-
левской премии Лех Валенса оказался 
банальным агентом спецслужб. Да, с 
70-го по 76-й год, то есть еще до всех 
революционных событий. Сам г-н Ва-
ленса сей факт активно отрицает, од-
нако эксперты-архивисты из Института 
национальной памяти подтверждают 
подлинность документов. 

Что это меняет? Перестает ли Лех Ва-
ленса быть тем самым национальным ли-
дером и героем? Он считался человеком с 
безупречной репутацией. Но существуют ли 
они, люди с такой репутацией? «Кто из вас 
без греха, первый брось в нее (библейскую 
грешницу) камень», — говорил в таких случа-
ях единственный в мире человек с безупреч-
ной репутацией. Других не было. 

Можно ли вообще жить достойно, но 
однажды словом, жестом или поступком 
обрушить свою репутацию? А кто вообще 
решает такие монументальные этические 
проблемы? Что за комиссия, создатель? Всех 
рассудит только история. И она же вынесет 
окончательный вердикт. Рано или поздно. 

Я сейчас не хочу даже говорить о двой-
ных агентах типа Азефа или попа Гапона. Не 
хочу говорить об «Алексееве», он же Евгений 
Алексеевич Киселев, он же звезда НТВ (в 
прошлом) и звезда украинского ТВ (в на-
стоящем). Меня интересуют другие люди, 
другого масштаба. 

Хотя… Замечательный, любимый артист 
Михаил Козаков всю жизнь пронес это в себе. 
Всю жизнь тайный договор с кагэбэшным 
дьяволом не давал ему покоя. Хотя он никого 
не сдавал, не стучал, но вот написал как-то 
обо всем, снял грех с души, и будто гора с 
плеч. Он освободился. За чудесные «По-
кровские ворота» неоднократно «платил» 
Феликсом Эдмундовичем, но и этого спецам 
оказалось мало… 

Есть другие примеры. Гюнтер Грасс. На 
самом склоне лет он признался, что служил 
в Ваффен-СС. Тоже лауреат Нобелевской 
премии, между прочим. 

Или маршал Петен. Герой Первой миро-
вой, но судимый по итогам Второй мировой 
как предатель французского народа. 

Борис Слуцкий, блистательный поэт, 
фронтовик. Тоже всю вторую половину жизни 
мучился оттого, что поднял руку за отлучение 
Пастернака. Сошел с ума. 

Ну и сам Борис Леонидович. Безупреч-
ный Пастернак. Только и у него был раз-
говор со Сталиным о Мандельштаме. «Мы, 
старые большевики, никогда не отрекались 
от своих друзей», — сказал ему Сталин и 
бросил трубку. 

Олег Павлович Табаков. Великий артист, 
что говорить. А в политике всегда умел не 
подставляться, не целовать взасос. Но вот 
тоже назвал украинцев «убогими», «третье-
сортными». Он что, после этого перестанет 
быть народным СССР, гордостью нашей? 
Демократическая общественность больше 
не пойдет ни на один его спектакль? 

Вахтанг Кикабидзе. После войны России 
с Грузией сказал, что больше к нам ни ногой. 
Обиделся, да. А наши обиделись на него, кем 
только ни называли потом. Не хотят понять 
человека, не хотят понять, что он гражданин 
не России, а совсем другой страны. И это 
его взгляд на мир. 

Булат Окуджава в 93-м очень радовался 
расстрелу Белого дома, после чего артист 
Владимир Гостюхин в Минске демонстра-
тивно топтал его пластинки. 

Список можно продолжать, длить. Он 
очень субъективен. Как субъективны наши 
оценки этих людей. Только история взвесит 
всё на весах когда-нибудь, отделит зерна от 
плевел, отсечет главное от неглавного и вы-
несет свой вердикт. Так что если вы без греха, 
киньте в меня камень… Ну так-то вот. Александр МЕЛЬМАН. 

Александр    
           МЕЛЬМАН, 

обозреватель

РЕПЛИКА

ЛЕХ ВАЛЕНСА 
И ВСЕ-ВСЕ-ВСЕ

 Михаил РОСТОВСКИЙ
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ЗАГАДКА
РЕЙТИНГА 
ПУТИНА

том, как им следует вести себя в своих внутренних 
и международных делах... привело к возникно-
вению глубокого и долгосрочного возмущения и 
чувства горечи... Получение согласия Горбачева 
на вхождение объединенной Германии в состав 
НАТО было огромным достижением. 

 Но действовать так скоро после коллапса 
Советского Союза для того, чтобы включить столь 
многие из прежде подчиненных ему государств 
в состав НАТО, — это было ошибкой. Быстрое 
вхождение балтийских государств, Польши, Че-
хословакии и Венгрии было правильным реше-
нием. Но после этого, я считаю, процесс должен 
был быть замедлен. Американское соглашение с 
правительствами Болгарии и Румынии о ротации 
войск на базах в этих странах было ненужной про-
вокацией... Мы в основном игнорировали долгие 
исторические связи России и Сербии. Ну а попыт-
ки ввести в состав НАТО Грузию и Украину были 
реальным «переигрыванием». Корни Российской 
империи уходят в Киев девятого века. Так что это 
было особо монументальной провокацией». 

 Попытки ответить на то, что Гейтс охаракте-
ризовал как «ненужные провокации», Россия пред-
принимала еще задолго до крымского кризиса 
2014 года. После американских бомбардировок 
Сербии в 1999 году премьер Евгений Примаков 
развернул свой самолет над Атлантикой, вызвав 
восторг со стороны одной части российского 
общества и потоки грязи со стороны другой. В 
2008 году попытка американского любимца Ми-
хаила Саакашвили играючи проглотить Южную 
Осетию натолкнулась на бронированный рос-
сийский кулак. 

 Однако Америка упорно отказывалась 
серьезно относиться к «намекам», которые ей 
делались. Путин воспринимался как вечно оби-
женный лидер не имеющего права голоса государ-
ства — политик, который сначала «для порядка» 
громко возмущается, но потом молча принимает 
«неизбежное». Вот, например, как тот же самый 
Роберт Гейтс описал свою реакцию на знамени-
тую мюнхенскую речь Путина 2007-го — ту самую 
речь, которая с высоты прожитых с тех пор лет 
воспринимается как открытое «предупреждение 
о намерениях»: «Я решил использовать юмор как 
оружие!» 

 И действительно, ответная речь министра 
обороны США на той же самой Мюнхенской кон-
ференции была переполнена шуточками в адрес 
России и ее президента. В Америке не поняли: с 
точки зрения Москвы, время для «юмора» в от-
ношениях стремительно уходит. Столкнувшись 
с тем, что сам Роберт Гейтс назвал уже даже не 
«ненужной», а «монументальной провокацией», 
Владимир Путин перестал себя сдерживать. Тугая 
тетива, которая натягивалась в течение многих 
лет, распрямилась. 

 Реакция российского общества на такое 
эпохальное событие, разумеется, не могла огра-
ничиться кратковременной эйфорией. В стране 
произошла самая настоящая «революция созна-
ния». Как граждане РФ в своей массе воспринима-
ли Россию до марта 2014 года? Как государство, 
которое собственные же лидеры «сдали без боя». 
Как побежденное государство, вынужденное тер-
петь панибратские и высокомерные похлопывания 
«победителей» по своему плечу. Крым сломал эту 
схему. И первоначально это не могло не вызвать 
вспышки бурной радости. 

 Но мне кажется, что с самого первого дня эта 
радость была многослойной. С самого первого 
дня за внешним «слоем» эмоционального вооду-
шевления скрывался «слой» трезвого понимания: 
за подобные решительные действия обязатель-
но придется заплатить — и заплатить дорого. 
Уверен, что именно здесь кроется причина того, 
что основная часть населения «не обиделась» 
на Путина за масштабные экономические труд-
ности, которые сейчас обрушились на страну. Эти 
трудности изначально воспринимались как нечто 
ожидаемое и неизбежное, как «тяготы военного 
времени», если хотите. 

 А на кого принято «обижаться» «за тяготы во-
енного времени» — на лидеров своей страны или 
на «оппонентов» своего государства? Вопрос, как 
говорится, риторический. Согласно американским 
расчетам, массированное внешнее давление 
должно было раздавить политическую карьеру 
Владимира Путина, сделать ВВП объектом лютой 
ненависти в собственной стране. Если брать си-
туацию в целом по стране, то внешнее давление 
привело к прямо противоположному эффекту: 
власть Путина только укрепилась. «Международ-
ная напряженность — это сейчас железобетонная 
защита рейтинга президента, — объяснил мне 
этот эффект Валерий Федоров. — Путин воспри-
нимается как капитан, ведущий государственный 
корабль через зону шторма». 

 Однако нынешний высокий президентский 
рейтинг не должен восприниматься властью как 
своего рода индульгенция, как мандат на приня-
тие любых решений. Высокий уровень доверия к 
Путину — это в чистом виде политический капитал. 
А сохранение капитала, как известно, зависит от 
того, тратится ли он с умом или нет. 

Дыхание урагана
 «Сегодня мы ближе к 
окончательной победе 
над бедностью в Аме-
рике, чем когда-либо в 
истории страны... Уже 
не далек тот день, ког-
да бедность с божьей 
помощью будет окон-
чательно изгнана с на-
шей земли» — когда в 
1928 году кандидат в 
президенты США от 

Республиканской партии Герберт Гувер дал это 
изумительное обещание, никто не счел это пустым 
хвастовством. Гувер был известен как человек, 
который не бросает слов на ветер, как выдаю-
щийся администратор, с блеском решающий, 
казалось бы, невыполнимые задачи. 

 Сразу после начала Первой мировой войны 
в 1914 году Герберт Гувер стал ответственным 
за доставку американской продовольственной 
помощи в Европу. Если бы не Гувер, работавший 
по 14 часов в сутки, то, например, все население 
Бельгии могло бы умереть с голоду. Были момен-
ты, когда возглавляемая Гувером организация 
была единственным источником питания для де-
вяти с половиной миллионов пострадавших от 
войны гражданских лиц в Европе. Когда три года 

спустя США вступили в войну, Гувер стал «главным 
снабженцем» теперь уже своего государства. 
Благодаря его усилиям Америке удалось избежать 
введения системы рационирования. 

 Во время чудовищного голода 1921–1922 
годов в советской России Герберт Гувер спас от 
страшной смерти несметное количество наших 
соотечественников. Отвергнув обвинения в «по-
мощи большевизму» с помощью хлесткой фразы 
— «20 миллионов человек голодают. Какую бы по-
литическую идеологию они ни исповедовали, они 
будут накормлены!», — Гувер добился масштабных 
поставок продовольствия в нашу страну. 

 Как многолетний американский министр 
торговли, Герберт Гувер осуществил множество 
крайне полезных для страны реформ. Но, когда 
его с триумфом избрали президентом США, все 
изменилось. Спустя считаные месяцы после при-
хода Гувера в Белый дом Америку накрыла волна 
Великой экономической депрессии. И президент 
Гувер ничего не смог с этим поделать. Что бы он ни 
предпринимал, дела в американской экономике 
шли все хуже и хуже. Когда в 1933 году, после уни-
зительного проигрыша на новых выборах, Гувер 
покидал пост президента США, он был одним из 
самых ненавидимых людей в Америке. 

 Владимиру Путину подобная участь точно 
не грозит. Нынешний экономический кризис — 
не первый, который ВВП переживает в качестве 
формального или неформального первого лица 
страны, — и, как я подозреваю, скорее всего, не 
последний. В отличие от большинства политиков 
Путин не боится кризисов. Скорее, наоборот, в 
самые опасные и рискованные моменты у ВВП 
словно «вырастают крылья»: он демонстрирует 
дополнительный драйв. Но это вовсе не означает, 
что система российской власти сможет пережить 
нынешние экономические неурядицы без потерь. 
Пока рейтинг президентского доверия возвыша-
ется, словно исполинская скала посреди бурного 
моря, другие элементы вертикали власти уже 
вовсю ощущают «дыхание урагана». 

 «Рейтинги региональных руководителей 
ощутимо падают. Особенно это касается богатых 
территорий — недавних «чемпионов страны» по 
темпам экономического роста и по уровню и ка-
честву жизни. Теперь по этим регионам ударило 
сокращение внутреннего спроса. И они сейчас 
«стоят враскоряку» — так, по оценке Валерия 
Федорова, выглядит положение дел на местном 
уровне. Серьезные проблемы Валерий Федоров 
видит и в сфере федеральной политики: «Пред-
стоящие парламентские выборы будут «игрой в 
одни ворота». В атмосфере негативных ожиданий 
и отсутствия уверенности все будут дружно и 
громко ругать правительство. Кабинет министров 
и «Единая Россия» — это две «главные мишени» 
экономического кризиса». 

 Употреблять по отношению к «Единой Рос-
сии» термин «мишень» — это, наверное, излишне 
категорично. По мнению нескольких экспертов, с 
которыми я консультировался, основная «партия 
власти» пока имеет все шансы показать на пред-
стоящих думских выборах вполне приличный 
результат. В ее пользу, например, с очень большой 
долей вероятности сыграет возвращение к систе-
ме выборов по одномандатным округам. Это по 
партийному списку можно избраться, не обладая 
реальным авторитетом среди населения какого-
нибудь региона. В одномандатном округе такой 
трюк не сработает. А так уж пока устроена Россия: 
авторитетные в данной конкретной местности 
люди обычно встроены в систему власти. 

 Конечно, среди новых депутатов-
одномандатников обязательно будут формаль-
ные или реальные оппоненты Кремля: особенно 
это касается коммунистов и иных носителей 
левых взглядов. Но в целом у власти достаточ-
но политических инструментов для того, чтобы 
не беспокоиться о думцах-одномандатниках. 
Не так уж плохо выглядят перспективы «партии 
власти» и в отношении выборов по партийным 
спискам. Здесь у Кремля тоже есть эффективные 

Валерий Федоров.

Герберт Гувер.

Лех Валенса. 1980 г.

Экономические 
кризисы обычно 

обрушивают 
уровень 

популярности 
лидеров 

государств. 
Почему  

с ВВП этого  
не произошло? 

Великая депрессия: после 
многих лет поступательного 
экономического роста Америка 
погрузилась в пучину нищеты.
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■ «Сейчас мы с бывшим мужем — уже 
как брат с сестрой» — актриса Полина 
СТРЕЛЬНИКОВА впервые рассказала 
о разводе

■ «Я трудился и грузчиком, и официантом, 
за собаками убирал» — Юрий КОЛО-
КОЛЬНИКОВ о восхождении на голли-
вудский олимп

■ «Из меня получится хороший еврейский 
папа» — режиссер Марюс ВАЙСБЕРГ 
встретил свою любовь и готовится стать 
отцом

■ «В нашей семье не говорят ненуж-
ных комплиментов» — Евгений СТЫЧ-
КИН о союзе с Ольгой СУТУЛОВОЙ

■ «Я верю только во взаимную любовь, 
поэтому живу одна» — жизненные уроки 
Галины ВОЛЧЕК

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»:



«Некроз» совести 
«вскрыл» туберкулез
В декабре прошлого года стало известно, 

что 13 сотрудников Московского бюро СМЭ за-
разились туберкулезом. ЧП всячески пытались 
замять. Забегая вперед, скажу: до сих пор никто 
не понес никакого наказания за погубленное 
здоровье медиков.

— Через месяц мне удалят верхушку одно-
го легкого, — начинает свой рассказ судме-
дэксперт Галина Донина (фамилия изменена 
— прим. Авт.). — А через два предстоит сле-
дующая операция: удалят верхушку второго 
легкого…

Галина Владимировна — врач первой кате-
гории, исследует тела покойников почти 8 лет. 
Работа не для слабонервных, но женщин в СМЭ 
большинство. Вот так выглядит обычный день 
Дониной: она идет в секционный зал, где на 
столе лежит подготовленный труп (без одежды, 
обмытый), вскрывает тело, осматривает органы, 
диктует лаборантам результаты наружного и 
внутренностного исследования, берет пробы 
ткани и крови для гистологического исследо-
вания, зашивает тело. И так — несколько раз 
в день.

— Наше учреждение рассчитано на 8 тысяч 
вскрытий в год, а по факту мы делаем около 15 
тысяч, — продолжает Галина. — Иногда в день 
проходит по 60 и больше умерших, в том числе с 
туберкулезом, ВИЧ и прочими опасными инфек-
циями. Так называемая инфекционная секция у 
нас мало приспособлена для их вскрытия. Она 
находится в одном крыле с «чистым» залом. Воз-
дух в ней — стоячий и несвежий. Я несколько раз 
просила показать планы вентиляционных шахт, 
но мне их, естественно, никто не продемонстри-
ровал. Сток крови и биологических жидкостей 
в «инфекционке» также не изолирован. А ведь 
получается просто рассадник всевозможной 
заразы! Средства индивидуальной защиты для 
исследования трупов мне дали всего один (!) 
раз. В остальное время я исследовала трупы 
в обычной экипировке.

Бывало, мы случайно обнаруживали ту-
беркулез в обычном, «чистом» зале у покойных 
с неизвестным диагнозом (иногда это можно 
сделать на стадии отделения грудины от ребер, 
то есть до вскрытия главного очага инфекции). 
Но после этого труп даже не перемещался в 
«инфекционку». Почему? Потому что для этого 
нужно разрешение руководителя, а получить 
его не представлялось возможным. Как нам 
объяснялось, на перемещение тела нужно 5 
минут дополнительного времени, которых нет. 
При этом в обычном зале в общей сложности 
одновременно работают 6 врачей, 6 лаборантов 
и 3 санитара. И в такой ситуации все они подвер-
гаются риску заражения. Когда были выявлены 

10 заболевших туберкулезом сотрудников, я не 
сильно удивилась. Рано или поздно это должно 
было случиться, ведь чудес в таком деле не 
бывает. На сегодняшний день уже 13 человек 
с официально подтвержденным диагнозом, то 
есть уже можно говорить об эпидемии. Скажите, 
почему все об этом молчат? В СМИ это ЧП упо-
миналось лишь пару раз, и то вскользь.

Галина почти все время стационарно ле-
чится в Центральном НИИ туберкулеза (на фоне 
приема сильнейших препаратов у нее развил-
ся токсический лекарственный гепатит). Она 
редко видит своего грудного ребенка. Она не 
знает, когда сможет выйти на работу. С Галиной 
Владимировной поступили как с отработанным 
материалом. За полгода ее болезни перед ней 
никто даже элементарно не извинился. Сама 
она это называет «некрозом совести».

После того как послала письма президенту, 
в правительство и Генпрокуратуру, начались 
проверки. Роспотребнадзор нашел массу на-
рушений по охране труда, в итоге руководство 
Бюро СМЭ оштрафовали на 60 тысяч. Вдумай-
тесь: 60 тысяч за 13 докторов! Как дешево оце-
нило государство их здоровье… Донина вполне 
резонно вопрошает: почему никто не понес 
уголовную ответственность? Почему до сих пор 
нет никаких объяснений от чиновников?

Кажется, мы знаем ответ.

Как «распотрошить» труп
В европейских странах только 4–5% умерших 

направляются на вскрытие для выяснения причин 
смерти. В России — внимание! — до 70%.

Типичная история: умершей бабушке 75 
лет, в голове топора нет, передела собствен-
ности нет, дети говорят — болела, врачи говорят 

— болела. Криминальная смерть? Вряд ли. 
В Германии, Франции, Англии тело бабушки 
при таких обстоятельствах будет просто за-
хоронено. И только в России перед этим оно 
побывает в Бюро судэкспертизы. В отдельных 
российских регионах есть даже инструкция для 
полицейских: отправлять на судмедэкспертизу 
всех, кроме раковых больных.

— Судебно-медицинские эксперты не про-
водят отдельные расследования, — говорит 
автор ряда законопроектов о похоронном деле 
в России Алексей Соколов. — Врачи только 
определяют причины смерти, причем довольно 
поверхностно, на уровне «располосовал, посмо-
трел и зашил». Но зачем это нужно, если доста-
точно запросить медицинскую карту человека? 
Ведь государство платит за одно вскрытие око-
ло 20 тысяч рублей. В год это выходит больше 
10 миллиардов! И не для того ли это, чтобы все 
тела в итоге проходили через одно «бутылоч-
ное горлышко»? В половине регионов России 
бюро судмедэкспертизы — один из основных 
игроков ритуального бизнеса. Сюда приходят 
родственники — и что они видят? Представи-
телей ритуальной конторы. Похоронных фирм 
может быть и несколько, но только одна, «аффи-
лированная» с БСМЭ, предложит получить все 
справки за три часа, а не за 2–3 дня. Случается, 
что некоторые морги и сами могут оказать ри-
туальные услуги. К тому же берется отдельная 
плата за хранение тела в холодильной камере, 
за его бальзамировку и т.д.

Эксперты утверждают: большой поток тру-
пов привел к тому, что врачи в моргах работают 
как на конвейере. В отдельных регионах специ-
алисты БСМЭ перестали запрашивать вообще 
историю болезни перед вскрытием. А вдруг у 
умершего было что-то поопаснее туберкулеза? 

Вентиляция не справляется, ионизировать воз-
дух не успевают. Трупы идут один за одним… 
Помните, как говорила Галина Владимировна 
про отсутствие даже пяти свободных минут, что-
бы переложить предположительно скончавше-
гося от заразной болезни в «инфекционку»?..

И кстати, зачем вообще вскрывать тех, у 
кого был ВИЧ или туберкулез? В Европе таких 
умерших исследуют только в крайних случаях (к 
примеру, если есть претензия родных к врачам 
по поводу некачественного лечения).

— А мы обязаны вскрывать все неизвестные 
трупы, — говорят мне сотрудники печально 
прославившегося морга. — Хотя обычно эти 
умершие — бомжи, которые поступают к нам 
из больниц №№8 и 13 (где проходили лечение) 
с установленным диагнозом «туберкулез».

Вы только вдумайтесь: если уж в москов-
ском БСМЭ оказался рассадник опасной ин-
фекции, то что творится в регионах?

— Вы упустили еще один, совершенно кри-
минальный момент, — говорит сотрудник спец-
служб Игорь В. — Сразу замечу, что в Москве, 

слава Богу, ничего подобного не было. Но в ре-
гионах, случается, врачи изымают биологические 
составляющие трупов и, конечно же, продают 
их за большие деньги. Помните, как в Казани 
стражи порядка на трассе остановили машину 
с биоматериалами из БСМЭ? Помимо крови там 
нашли отрезанные пятки и вырезанные мениски, 
которые предназначались для косметических 
салонов и стоматологических клиник.

Этот случай стал известен только пото-
му, что «товар» обнаружили полицейские, и то 
случайно. Те операции, которые проводит ФСБ, 
засекречены. Если бы вы о них узнали, у вас бы 
волосы дыбом встали. Скажу, к примеру, что 
иногда патологоанатомы получают странные 
заказы — к примеру, на пораженную редкой 
болезнью ткань. А это может оказаться потен-
циальным биологическим оружием.

Участковый против 
«скорой»
— Когда умерла мама, я была одна дома, — 

рассказывает жительница Смоленска Надежда 
Полосухина. — Врачи ехали полтора часа. По 
лестнице они еле-еле поднимались, так что 
я едва сдержалась, чтобы не подтолкнуть их. 
Осмотрев тело, сказали: «Видимо, действи-
тельно умерла» — и направились к выходу. Их 
хладнокровие шокировало меня. Я перегороди-
ла дорогу со словами: «Как вы можете оставить 
меня одну с умершей? Что мне дальше делать?! 
Дайте мне хотя бы инструкцию какую-то». Ни-
чего они не дали. Просто ушли. Только спустя 
несколько часов пришел участковый и объяснил, 
что надо вызвать труповозку…

Инструкции, которая бы сориентировала 
шокированных смертью близкого, нет. Хотя за 
границей первым делом родным вручают па-
мятки, где подробно расписывается, что нужно 
делать и куда обращаться. Предполагается, что 
у нас вместо памяток — похоронные агенты.

Про торговлю информацией о смертях в 
последнее время забыли. Считается, что ее 
побороли. В отдельных регионах действитель-
но так и есть. Там, кстати, проводили такие 
спецоперации службы безопасности: из частной 
квартиры звонили и сообщали о мнимой смерти 
в «скорую» и полицию и потом «принимали» 
тех агентов, которые первыми оказывались у 
порога.

— Все снова вернулось, — говорит Соколов. 
— Доходит до курьезов. Одновременно при-
езжают участковый и врач «скорой», у каждого 
свой агент, и эти агенты дерутся на лестничной 
площадке. Участковый видит, что тело сейчас 
уйдет конкуренту, и говорит: «Что-то тут нечисто 
с трупом. Хоть умершей и 95 лет, но вот слышу 
странный запах миндаля. Может, ее отравили? 
Направляю на судмедэкспертизу». А у бюро 
вообще своя ритуальная компания. Но тут по 
принципу «не доставайся ж ты никому»…

На недавнем совещании в МВД мы подняли 
этот вопрос, но замминистра возмутился: «Да 
вы что?! Мы давно искоренили! Вот медики 
— те да, те могут торговать информацией, а 

мы — нет». А на совещании в Минздраве нам 
говорят то же самое про полицию.

А выход — один: законодательно запретить 
самовольный выезд агентов на дом. Вообще от 
оформления похоронных услуг на дому отказа-
лись во многих европейских странах, придя к 
выводу, что это порождает коррупцию и нездо-
ровую конкуренцию. Пусть человек сам решит, 
куда ему идти, в какие ритуальные конторы, 
приценится и выберет.

Пока же зачастую напуганные ценами на-
зойливых агентов люди принимают решение 
вообще не пользоваться их услугами. Если 
набрать в поисковой системе Яндекс слова 
«как похоронить», то первыми выйдут строчки 
«как похоронить бесплатно», «как похоронить, 
если нет денег»…

«Похороню я тебя во 
чистом поле-полюшке»
— Хоронили мы нашего местного пьяницу 

Федора сами, — рассказывает житель Брянской 
области. — Денег у него ни рубля, родных нет. 
Столяр сколотил гроб из досок. Федора наши 
бабки обмывать отказались, так что мы его сами 
во дворе окатили колодезной водой. Загрузили 
потом его в тележку, на которой дрова возят, и 
так отправили в последний путь…

Средний чек на услуги по захоронению в 
России — 25 тысяч рублей. Сумма вроде бы 
небольшая, но для кого-то даже она неподъ-
емная. Законодатель установил социальную 
компенсацию в размере 5277 рублей на некий 
минимальный комплекс услуг, связанный с за-
хоронением. Но о ней ритуальщики умалчивают. 
В лучшем случае они предлагают заказчику 
скидку на эту сумму. Эксперты настаивают: 
нужно законодательно обязать каждую похо-
ронную контору в числе прочих предлагать 
услуги ровно на эту сумму. Пусть это будет 
самый скромный набор (гроб, косынка, тапочки 
и пр.), но он будет.

А пока этого не дают, не только в дерев-
нях, но даже в небольших городах с населе-
нием до 500 тысяч человек появилась очень 
опасная тенденция. Люди перестали вообще 
обращаться к услугам профессионалов. Они 
сами на дому омывают тело, сами одевают, 
сами даже бальзамируют! В Интернете поя-
вились форумы, где обсуждается, чем лучше 
намазать или наколоть умершего, чтобы тело 
пролежало дома три дня. «Нужно примерно 5–7 
литров формалина, разбавленного со спиртом 
в равных пропорциях, ввести в кровеносную 
систему покойника», — инструктируют на одном 
из форумов. В действительности сделать же это 
неспециалисту практически невозможно. Более 
того, представьте, чем могут грозить такие 
манипуляции в домашних условиях. Что, если 
покойник чем-то болел, и это распространится 
на весь подъезд?..

Эксперты выступают с предложением за-
конодательно запретить подобное. Точнее, если 
родные решили совершить все обряды дома, 
то пожалуйста, но только после того, как у них, 
во-первых, будет на руках справка об отсутствии 
у покойника опасных заболеваний, во-вторых, 
они будут строго следовать правилам. Вот как 
раз сейчас и разрабатывают процедуру об-
работки тел на дому. В идеале это все равно 
должен делать специалист. Так почему бы не 
прописать, что полагается она либо бесплатно, 
либо в счет тех самых 5277 рублей?

Есть еще одна опасность.
— В нашей среде появился термин «се-

ять могилы», — говорит представитель одной 
из ритуальных контор в Ульяновске Максим 
Тимошенко. — Каждое кладбище имеет свои 
границы, но теперь люди стали хоронить и за 
их пределами. Так у нас происходит, к примеру, 
с погостом «Северный». Люди надеются, что 
муниципальным властям не останется ничего 
другого, кроме как узаконить эти могилы. Такая 
же ситуация — в Самаре. В некоторых регионах 
люди вообще «сеют» могилы в чистом поле, на 
сельскохозяйственных землях. Причина баналь-
на: нет денег на выкуп участков или дешевые 
участки закончились.

Последние похоронные новости столицы 
как законодательницы мод даже в таком пе-
чальном деле немного пугают. С одной сторо-
ны, людям разрешат брать гробы напрокат (а 
в землю закапывают в картонной коробке), с 
другой, за каких-то 3 миллиона рублей можно 
будет приобрести родовое захоронение на 
Троекуровском кладбище. Блеск и нищета со-
временного мира мертвых.

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
24 февраля 2016 года 
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Коррупционные войны в мире живых затронули и мир 
мертвых. Взлетевшие цены на ритуальные услуги и сама 
борьба на этом рынке привели к неожиданным последствиям: 
люди перестали обращаться за помощью к профессионалам. В 

России теперь родственники зачастую сами не только моют, но 
и бальзамируют мертвецов. А потом они выкапывают могилы в 

чистом поле и везут туда на тележках своих близких. Не напоминает ли 
все это вам Средневековье? При таком раскладе мы можем вернуться 
во времена, когда бушевали эпидемии…
Меж тем в совершенно цивилизованном месте — Бюро судебно-
медицинской экспертизы Москвы — недавно заразились туберкулезом 

от трупов больше десятка врачей и санитаров. Казалось бы, какая связь 
между этим ЧП и тенденциями? Виной всему и здесь — жадность.
Для кого труп — это карман, который нужно вывернуть и опустошить 
несмотря ни на какие санитарные правила? Какими «рецептами» 
пользуются люди, готовя тела покойников в домашних условиях? Как в 
России сегодня «сеют» могилы? — в расследовании обозревателя «МК».

ВСКРЫТИЕ ОТРАВИТ Почему  
в России принято 
издеваться  
над покойниками 
уже после смерти?

Пистолет под матрацем
Летом 2012 года сотрудники ГУ МВД РФ 

по Подмосковью проводили масштабную опе-
рацию по выявлению группы лиц, торговавшей 
оружием на территории столичного региона. 
Оружие поступало из воинских частей под ви-
дом списанного. Арсенал довольно обширный, 
хватит на главного героя киноленты «Коммандоc» 
— пистолеты и автоматы, гранаты, а один раз 
группировка сбыла... гранатомет РПГ-18. Разброс 
цен приличный — автомат с без малого двумя 
сотнями патронов к нему стоил 230 000 рублей, 
а гранатомет — 60 000 рублей. 

Одним из первых подозреваемых в торговле 
оружием стал генеральный директор ЗАО «Пред-
приятие «Оборонтех»» Александр Кудрявицкий, 
родной дядя нашего героя. Сам Сергей Тазин 
работал в магазине «Оборонтех» на территории 
Железнодорожного. Логика привела оперов в 
жилище Сергея: раз родственник, да еще и в 
подчинении, — то либо помогает, либо покры-
вает. В квартире Тазина после долгих поисков 
нашли боевой пистолет с патронами к нему — 
обнаружили его под матрасом кровати. Нашли к 
изумлению жены Сергея. «Я за день до случивше-
гося перестилала постель, под матрасом ничего 
не было, кроме детского мячика», — пояснила 

беременная супруга. Впрочем, на то она и жена, 
чтобы защищать мужа.

Найденный пистолет, кстати, был хоть и бое-
вым, но самодельным. Его собрали из частей двух 
разных оружейных экземпляров, поступивших в 
2009 году в магазин как макеты оружия, а ствол 
и вовсе выточили на станке. Тазин, естественно, 
от криминальной находки открестился. Но на 
ходатайство об изучении отпечатков пальцев 
и потожировых выделений на изъятом образце 
следователь, который тогда вел дело, ответил 
отказом. С пояснением: в том, что изъятый пи-
столет и боеприпасы к нему принадлежат именно 
Тазину, сомнений у следствия нет. 

Ну, нет так нет. В принципе, в таком эле-
ментарном деле особых доказательств вины 
не требуется. Помните, в похожей ситуации 
оказался герой Сергея Юрского в легендарном 
фильме «Место встречи изменить нельзя» — у 
него в квартире нашли оружие, из которого была 
убита Лариса Груздева. И Жеглов — Высоцкий 
выговаривал своему неопытному другу Шара-
пову — Конкину: «Пистолет, Володя, перевесит 
сто тысяч других улик». 

Адвокат, конечно, сделал все что мог. Экс-
пертиза показала, что на пистолете нет даже за-
тертых отпечатков пальцев Тазина, на полиграфе 
на все вопросы Сергей ответил отрицательно. 

Как считает обвиняемый, имелись 
и процессуальные нарушения при 
обыске, и т.д. и т.п. Правда, по мне-
нию следствия, все это не отменяло 
главного: ствол лежал у хозяина 
квартиры под матрасом. В конце 
концов, Тазин ведь мог брать его 
только в перчатках или хорошень-
ко почистить перед обыском. Да и 
детектор обмануть в наше время 
совсем не сложно. 

Защитник Тазина закидал 
прошениями о прекращении 
уголовного дела все суды, 
включая Конституционный. 
Там, наверное, очень уди-
вились: среди сложнейших 
дел о судьбах Родины вдруг 
затесалась такая пустейшая 
история. Но все же рассмотрели и состава 
преступления в действиях Тазина не нашли. Тут 
уж и следователь сдался — против Конституции 
не попрешь — и вынес постановление о прекра-
щении уголовного преследования в отношении 
Тазина с указанием, что в его действиях нет со-
става преступления. Тогда он, разумеется, не 
знал, что по воле надзорных органов будет еще 
много раз повторять эту процедуру.

Реабилитация в «День 
сурка»
О Конституции у нас вспоминают только в 

День Конституции. А зря — из этой книжки можно 
почерпнуть немало полезного. Наш герой вычитал 
там, что существует «право каждого гражданина 
на возмещение государством вреда, причинен-
ного незаконными действиями (бездействием) 

органов государственной власти или их долж-
ностных лиц, а также гаран-

тированное 

обще-
признанными междуна-
родными актами право на компенсацию 
каждого, кто стал жертвой незаконного ареста, 
заключения под стражу или осуждения за престу-
пление». Обеспечивает порядок применения это-
го права Уголовно-процессуальный кодекс РФ, 
библия каждого следователя и прокурорского 

работника. Именно в ней прописано, как и за что 
жертва незаконного уголовного преследования 
получает из казны государства сумму, потра-
ченную на юристов и прочие расходы вплоть до 
мелочи на оплату маршрутки до здания суда. 

3вучит как музыка, правда? Но не случайно 
заметил один юрист: чем развратнее страна, тем 
наряднее в ней Конституция.

Итак, в апреле 2013 года дело против Тазина 
прекратили. По закону следствие обязано отпра-
вить материалы прокурору, чтобы тот проверил, 
насколько законно следователь закрыл дело. 

Железнодорожный, где находится полиция, 
и Балашиха, где находится прокуратура, рас-

положены совсем близко друг от 
друга. Настолько близко, что 
их даже решили объединить. И 
если бы следователю даже при-
шла в голову остроумная идея 

относить папки с документами в 
прокуратуру пешком, он бы успел 

это сделать за несколько часов. 
Сколько дело шло (или полз-

ло?) в Балашихинскую прокуратуру 
— великая тайна. За это время Та-
зин даже успел обратиться в суд за 

реабилитацией. А спустя два месяца 
зампрокурора Олег Глазов постано-
вил: дело прекращено незаконно. 

Следователю выделили месяц 
на сбор новых улик. Прошение о реа-

билитации, конечно же, превратилось 
в ворох таких же бесполезных бумажек 
со ссылкой на Конституцию.

А улики… Где их брать? Из воз-
духа ведь не соткешь. Полицейские 

разбежались по другим околоткам — 
ищи-свищи. Дядя Тазина за торговлю 
оружием получил четыре года тюрьмы, 

его тоже не спросишь. 
Ну, провели снова кучу обысков. Но-

вых пистолетов не появилось. В итоге 
спустя месяц следователь повторил ту 
же процедуру: прекратил дело против 

Сергея.
Тазин снова выждал время — вроде 

тихо, ветры закона не завывают в трубах. Он 
аккуратно переписал прошение на реабили-
тацию с новыми датами и пошел в суд.

Ба-бах — не прошло и года, как зампро-
курора Глазов снова углядел белые нитки в 
деле о пистолете и отменил постановление 

следователя. По странному совпадению это 
последовало, как только сотрудник оружейно-

го магазина попытался реабилитироваться.
За три года этот финт ушами повторялся... 

не поверите, девять раз. В 2016 году можно 
отмечать юбилей! 

Все постановления — абсолютные клоны 
в формулировках и отличаются друг от друга 
лишь датами. 

Несмотря на анекдотичность ситуа-
ции, в пресс-службе Московской областной 

прокуратуры нам пояснили, что действия зампро-
курора законны и не нуждаются в дополнительных 
комментариях. Мнение самого Олега Глазова нам 
узнать не удалось. При этом из отдела по надзору 
за следствием той же Мособлпрокуратуры Тазину 
дважды приходили справки, в которых черным по 
белому написано: «В деле имеются нарушения 
прав Тазина на судопроизводство в разумные 
сроки. Следователю внесено представление об 
устранении нарушений законодательства». 

Какие тут разумные сроки, когда уже давно 
ум за разум заходит.

Пока идет война бумажная, у Тазина родил-
ся третий ребенок, долг за адвокатские услуги 
перемахнул отметку в полтора миллиона рублей. 
Машину и квартиру пришлось продать, работу 
Сергей потерял — кому нужен работник, который 
чаще ходит в суд и в полицию, чем на службу? 

— Постановление о прекращении уголовно-
го дела, вынесенное следователем, может быть 
отменено в любой момент его начальником или 
прокурором, — разъясняет ситуацию Вадим 
Багатурия, адвокат Сергея Тазина, в прошлом — 
сотрудник прокуратуры. — Существует практика, 
когда по-тихому уголовные дела сначала прекра-
щаются, потом возобновляются под истечение 
сроков давности, а потом уже снова закрываются. 
Но если срок давности истек, человек уже не 
может реабилитироваться. Для чиновников это 
сухие цифры, а вот для человека целый ворох 
проблем, так как в базах данных МВД он бу-
дет де-факто считаться преступником. Нас уже 
давно перестали предупреждать об очередных 
прекращениях и их отменах и вообще любых 
действиях по делу. 

Я ни за что не поверю, что в производстве 
полиции города Железнодорожный нет дел слож-
нее дела о пистолете Тазина. Хотя неплохо бы это 
дело все же завершить — пистолет-то нашли! 
Уверен, что г-н Глазов — человек трудолюби-
вый, ответственный, едва ли мечтает всю жизнь 
тратить на написание грозных представлений 
следователю. Просто один сотрудник в погонах 
ленится собирать доказательства преступления. 
А второй чин не торопится проверять работу 
первого. Вот такая хитрая наука бюрократия. 
Думаю, на вопрос, как заволокитить уголовное 
дело так, чтобы оно плесенью покрылось, эти 
следователи ответят без запинки.

Принадлежал злополучный «ствол» Та-
зину или нет — сие, конечно, великая тайна. 
Но не настолько великая, чтобы мучиться 
над ее разгадкой три года. Как тот же Ша-
рапов говорил Груздеву: если виноваты, 
так отвечать должны по всей строгости, а 
если нет — идите, как говорится, с миром. Но 
беда в том, что ни полиция, ни прокуратура 
на вопрос, виновен ли Тазин, не говорят ни 
да, ни нет — как кокетливая барышня. Ответ 
мог бы дать суд, но и в суд это дело попасть 
не может. А неизвестность порой куда хуже 
даже самого сурового наказания.

Леонид МИКУЛЯК.

Как вы думаете, сколько можно расследовать уголовное 
дело об ОДНОМ пистолете, обнаруженном в ОДНОЙ квар-
тире у ОДНОГО человека?
Бьюсь об заклад, даже если вы, дипломированный юрист, 
половину лекций по уголовному праву списали в ночь пе-
ред экзаменом, двух-трех месяцев на такое дело вам бы 
точно хватило.
Но бывают в нашей жизни уникумы. Далеко за ними ез-
дить не надо — до подмосковного Железнодорожного 
всего полчаса на электричке от Курского вокзала. Мест-
ные Фандорины мурыжат дело о несчастном пистолете 
уже… три года. Даже страшно представить, чем они за-
нимались, пока коллеги грызли гранит науки. 
Три с лишним года 33-летний житель Подмосковья Сер-
гей Тазин безуспешно пытается поставить точку в этом 
долгоиграющем деле. Но бороться с полицейской воло-
китой почти так же трудно, как с ветряными мельницами.

Как примитивнейшее дело  
об изъятом «стволе» умудряются 
расследовать уже четвертый год

МОЙ ПИСТОЛЕТ 
НЕ БЫСТР
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ВАЖНОВАЖНО

 В 2009 году были арестованы работ-
ники Бюро судебно-медицинской 
экспертизы Ростовской области. Про-
тив них возбудили дело по статье 
«Мошенничество». За стандартные 

процедуры (бальзамирование тела, помещение 
умершего в холодильную камеру) они брали с 
родных усопших в десятки раз сверх офици-
ального тарифа, установленного государством. 
Сами сотрудники морга утверждали, что уго-
ловное дело против них — месть со стороны 
правоохранительных органов за отказ давать 
«правильные» заключения.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В 2013 году СК возбудил уголовное 
дело против сотрудников Республи-
канского бюро судебно-медицинской 
экспертизы Минздрава Татарстана. 
Они подозреваются в превышении 

должностных полномочий. По версии следствия, 
они получали заказы на коллаген (используется 
для инъекций красоты и молодости) и костную 
ткань (используется в стоматологии для зубных 
имплантатов). Эти составляющие сотрудники 
морга добывали из мертвых тканей.
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Сергей Тазин с женой.
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c 1-й стр.
День защитника Отечества 
следователи транспортной 
полиции ЦФО и ЛУМВД «До-
модедово» встречали отнюдь 

не в праздничном настроении. Накануне 
здесь как раз завершилась служебная про-
верка МВД. В действиях шестерых офицеров, 
включая руководителей следственных под-
разделений, ревизоры усмотрели грубые 
нарушения. Всем им грозит теперь наказа-
ние: вплоть до увольнения. 

На самом деле вина этих, да и других 
сотрудников транспортной полиции за-
ключается только в одном: они слишком 
ревностно выполняли свою работу, наивно 
поверив декларациям о беспощадной борьбе 
с казнокрадами… 

…Реконструкция аэропорта «Домоде-
дово» — возможно, не столь масштабный 
проект, как космодром Восточный или Кер-
ченский мост. Но и назвать его мелочевкой 
тоже не поворачивается язык. Этот объект 
входит в программу подготовки чемпионата 
мира по футболу, а общий объем госвложе-
ний составляет порядка 15 млрд рублей. 

Ровно на такую сумму (14 млрд 855 млн) 
в июле 2014 года Федеральное агентство 
воздушного транспорта (Росавиация) и за-
ключило 2 госконтракта с ЗАО «Строительное 
управление №1». 

За эти деньги подрядчик обязался 
восстановить старую взлетно-посадочную 
полосу и построить новую, реконструиро-
вать рулежные дорожки, места самолетных 
стоянок и прочая, прочая. 

На первое время денег ему должно 
было хватить с лихвой. Крупные авансовые 
платежи стали поступать на счет «СУ №1», 
едва только госконтракты были подписаны. 
До конца 2014 года в счет стройки будет пе-
реведено 3 млрд 636 млн рублей: примерно 
20% объема. 

Народная мудрость гласит, что с деньга-
ми любой дурак построит. Пример «Домоде-
дово» наглядно это опровергает. Несмотря 
на бурные миллиардные потоки, ни в 2014-м, 
ни в 2015-м обещанная стройка толком так 
и не началась. 

«…строительно-монтажные работы 
практически остановлены, персонал и тех-
ника на строительных площадках отсутс-
твуют, — так в июле 2015-го в письме в Ген-
прокуратуру воспроизводил ситуацию глава 
Росавиации Александр Нерадько, — поставка 
материалов, оборудования и подготовка 
производственной базы не осуществляются, 
расчеты с субподрядными организациями 
прекращены».

— Первый контракт (реконструкция ВПП 
№1) должен был быть сдан к ноябрю 2015-го, 
— свидетельствует директор ФГУП «Адми-
нистрация аэропорта «Домодедово» Юрий 
Антипов. — Но уже к весне стало ясно: сроки 
выполнены не будут. Постоянное отставание 
от графика составляло 80% (минус десять 
месяцев). На наши вопросы, в чем дело, под-
рядчики отвечали: нет средств. 

Причины столь странного безденежья 
стали понятны в ходе полицейской провер-
ки, начатой по заявлениям Росавиации и 
администрации «Домодедово». Сотрудники 
ЛУМВД без труда установили, что казенные 
авансы подрядчик попросту «распылил» че-
рез аффилированные с собой структуры. 
Часть денег ушла под видом оплаты сомни-
тельных кредитов. Одновременно подтвер-
дились данные Росавиации, что представ-
ленная «СУ №1» в обеспечение госконтракта 
банковская гарантия «МТС-банка» является 
поддельной.

11 августа 2015 года в ЛУМВД аэропорта 
«Домодедово» возбуждается уголовное дело 
по факту хищения из федерального бюджета 
более 3,2 млрд рублей мошенническим спо-
собом. Учитывая масштабность преступле-
ния, расследование вскоре было передано в 
транспортное управление МВД в Централь-
ном федеральном округе. Потерпевшим по 

делу — немаловажная деталь — официально 
признали администрацию аэропорта, то есть 
государство. 

На правах анонимности работавшие по 
делу полицейские рассказывают, что понача-
лу никакого сопротивления они не ощущали. 
Напротив, руководство транспортного управ-
ления МВД в ЦФО считало это расследование 
одним из приоритетных. Ни в силах, ни в 
средствах отказа никто не знал. 

Буквально в течение нескольких меся-
цев следователи и сыщики сумели полностью 
вскрыть преступные схемы. Миллиарды под 
надуманными предлогами переводились 
в аффилированные с «СУ №1» структуры, 
растворялись на счетах фирм-однодневок. 
Из аванса (напомним, он составлял 3,636 
млрд рублей) до самой стройки дошла лишь 
десятая часть: 372 миллиона. 

Улик и доказательств было собрано 
так много, что уже к ноябрю вопрос с глав-
ным фигурантом казался решенным. Все 

указывало на ключевую роль в этом деле 
Сергея Солодовникова — основного акци-
онера и гендиректора «СУ №1». (Он также 
являлся гендиректором других компаний, 
через которые уходили домодедовские мил-
лиарды: ЗАО «МДС-Групп», ЗАО «НТПИ», ЗАО 
«Аэродромстрой».) 

Откуда же неотесанным полицейским 
было знать, какие мощные силы в генераль-
ских мундирах стоят за спиной у этого…

25 ноября следователи УТ МВД ЦФО 
задержали Сергея Солодовникова по подоз-
рению в мошенничестве. 26 ноября Хорошев-
ский райсуд санкционировал его двухмесяч-
ный арест. Наивные транспортники заранее 
предвкушали награды и благодарности — как 
же! о борьбе за сохранность бюджета вещают 
все телеканалы напролет, — но эйфория их 
длилась недолго. 

Уже 28 ноября — через сутки после 
ареста Солодовникова — дело о пропавших 
миллиардах спешно забрали в следственный 
департамент МВД (даром что была суббота). 

Как написал в постановлении об изъятии 
первый замначальника СД МВД генерал-
лейтенант Юрий Шинин, делалось это «в 
связи с особой сложностью расследования, 
необходимостью проведения большого ко-
личества следственных действий, учитывая 
межрегиональный характер совершенного 
преступления». 

С высоты сегодняшнего дня генераль-
ские слова читаются просто как издевка. На 
то, чтобы раз и навсегда покончить с «особо 
сложным расследованием», МВД понадо-
билось меньше недели: даже для приличия 
здесь не посчитали нужным изобразить хоть 
какую-то видимость работы, «учитывая меж-
региональный характер». 

Дело о хищении 3 миллиардов, как мы 
помним, генерал Шинин отобрал у транс-
портников 28 ноября прошлого года. А уже 4 
декабря следователь МВД по особо важным 
делам Владимир Кобец ничтоже сумняшеся 
его прекратил. В тот же день Сергей Соло-
довников был выпущен из тюрьмы, признан 
полностью невиновным и даже получил право 
на реабилитацию; похоже, это и было главной 
целью всей операции МВД. 

Нет, новый следователь не разбивал до-
воды своих предшественников, не признавал 
собранные ими доказательства недопусти-
мыми и вообще не погружался в материалы 
дела. Для того чтобы развалить ненужное 
расследование, он избрал гораздо более 
изощренную тактику: искать нужно не пре-
ступника, а предлог, чтоб его не искать. 

Говоря языком уголовного права, дело 
прекратили по сугубо формальным основа-
ниям: следователь Кобец зацепился за то, что 
изначально его возбуждали по статье 159.4 
УК РФ («Мошенничество в сфере предпри-
нимательства»), которая впоследствии была 
декриминализирована. 

Тот факт, что следствие давно уже пе-
реквалифицировало состав преступления 
на другую, действующую статью Уголовно-
го кодекса, по которой, собственно, и был 
арестован Солодовников (ст. 159, часть 4: 
«Мошенничество, совершенное органи-
зованной группой по предварительному 
сговору»), никого в МВД не интересовал. 
Задача ведь стояла не раскрыть, а закрыть 
преступление… 

Честно скажу: ничего подобного я давно 
не видел. Даже дела «Оборонсервиса» не 
хоронились с такой поспешной и беспар-
донной наглостью. 

И ладно бы речь шла о мешке картошки: 
нет же, украли 3,2 млрд бюджетных рублей 
на чемпионат мира. (Показательно, что даже 

после прекращения расследования пер-
вый заместитель генпрокурора Александр 
Буксман в интервью журналистам называл 
его в числе наиболее крупных антикорруп-
ционных дел.)

Но покровителям Солодовникова оказа-
лось недостаточно просто развалить дело. 
Они пожелали еще и крови тех, кто осме-
лился покуситься на «уважаемых людей». 
Сразу после Нового года в Домодедовское 
ЛУМВД и транспортное управление МВД в 
ЦФО нагрянули массовые проверки. Никто 
особо не скрывал: цель — наказать всех, кто 
имел отношение к делу о трех миллиардах. 
Чтоб другим не повадно было! 

Ну а что же со стройкой? Директор ад-
министрации аэропорта Юрий Антипов конс-
татирует: работы по-прежнему идут еле-еле. 
Первый госконтракт благополучно провален. 
Скорее всего, аналогичная судьба ждет и 
второй контракт на строительство новой 
ВПП; срок сдачи подходит в ноябре. В судах 
находится сейчас 7 исков аэропорта к «СУ 
№1» с требованием штрафных санкций более 
чем на миллиард рублей. 

По-прежнему бьют тревогу и в Росавиа-
ции. (На свой запрос я получил от его руково-
дителя Александра Нерадько целую переписку 
с силовиками, где он прямо указывает на нане-
сение ущерба федеральному бюджету.)

Трагизма ситуации добавляет то, что 
«Домодедово» — отнюдь не единственный 
аэропорт, подрядчиком которого выступает 
Сергей Солодовников. Между его структура-
ми и Росавиацией в общей сложности заклю-
чено 10 госконтрактов. Помимо «Домодедо-
во» Солодовников должен реконструировать 
еще 5 аэропортов: в Воронеже, Кирове, Мур-
манске, Магадане, Екатеринбурге. 

Оставим пока за скобками вопрос, как 
получилось, что именно компании Солодов-
никова получили от государства многомил-
лиардные подряды. Почти все контракты 
заключались с ними как с единственны-
ми участниками, остальные претенденты 
от торгов отсекались. Итог, к сожалению, 
неутешителен. 

То, что творится в «Домодедово», пов-
торяется повсеместно. Как пишет глава 
Росавиации Александр Нерадько, в назна-
ченные сроки работы по всем контрактам 
не выполнены. По состоянию на 2015 год 
неисполнение обязательств составило более 
4,6 млрд рублей. 

Полностью, например, оказалась прова-
лена реконструкция аэропорта в Магадане. 
Администрация вынуждена теперь объявлять 
новый конкурс. 

В екатеринбургском Кольцове вскрыто 
хищение 360 миллионов рублей, выделенных 
на реконструкцию: схема — один в один, как в 
«Домодедово». Перед Новым годом по  факту 
хищения денег «неустановленными лицами 
из числа работников ЗАО «СУ №1» здесь даже 
было возбуждено уголовное дело. 

Будь Сергей Солодовников не под-
рядчиком, а совладельцем «Домодедово», 
наверное, давным-давно бы уже сидел за 
решеткой. Но не в пример Дмитрию Камен-
щику он чувствует себя вполне уверенно. И 
вправду: есть с чего. 

«Домодедово» и справедливость — с 
недавних пор два этих слова превратились 
в настоящие антонимы…

Кто вытащил Солодовникова на свобо-
ду? Кто приказал генералу Шинину изъять, а 
затем похоронить громкое уголовное дело 
вопреки президентской линии? (Зная Ши-
нина много лет, в личную его инициативу не 
поверю никогда.)

Еще в начале февраля я направил соот-
ветствующие депутатские запросы генпро-
курору и министру внутренних дел, где поп-
росил не только возобновить расследование, 
но и наказать виновных в его развале. 

Впрочем, у Юрия Шинина только 
один начальник, чьим первым замом он и 
является… 

Несколько простых 
упражнений позволяют 
уменьшить вред  
от сидения за монитором
Современный человек практически 
не может обходиться без гаджетов. 
Новые технологии уже кардинально 
изменили нашу жизнь, а то ли еще 
будет... Конечно, с одной стороны 
они значительно облегчили наше су-
ществование, с другой — принесли 
новые угрозы для здоровья. 

Прогресс остановить невозможно. Уже 
сегодня гаджеты позволяют нам общаться 
в режиме онлайн по всему миру,  удаленно 
получать образование в любой точке пла-
неты, консультироваться с врачами и даже 
проходить у них осмотры вне зависимости 
от их местонахождения. 

Онлайн можно выполнять уже чуть ли 
не любую работу. Набирают популярность 
новые профессии, связанные с работой в 
Интернете: контент-менеджер, специалист по 
SMM, блогер. Если добавить к этому расту-
щую популярность электронных книг, а также 
тенденцию перехода многих печатных СМИ в 
онлайн, становится очевидно — современные 
технологии кардинальным образом меняют 
повседневную жизнь миллионов людей. Без-
условно, такие серьезные перемены не могут 
не оказывать влияние на здоровье человека. 

Итак, какие негативные моменты они принес-
ли в нашу жизнь и как с этим бороться? 

Осанка
Сосредоточившись на экране устройс-

тва, человек наклоняет голову вперед, сгибая 
шею, и при этом держит руки в фиксирован-
ном положении. В результате нагрузка на 
верхний отдел позвоночника увеличивается, 
появляются боли в шее и плечевом поясе. Но 
неприятные ощущения в теле — это далеко 
не все последствия неправильной осанки. 
Согласно результатам исследования, в 2015 
году опубликованным в журнале «Психоло-
гия здоровья», сутулая спина отрицательно 
сказывается на способности справляться 
со стрессом и способствует формированию 
низкой самооценки. Правильная осанка не 
просто помогает выглядеть лучше — она 
посылает нужные сигналы головному мозгу о 
том, что человек уверен в собственных силах 
и способен справиться с любой задачей. 

Поэтому, как говорят эксперты, при сидя-
чей работе нужно обязательно уделять время 
физическим упражнениям, которые помогут 
сохранить здоровье позвоночника. Для этого 
даже совсем не обязательно вставать из-за 
рабочего стола. Кроме того, на разминку нуж-
но выделять буквально десять минут в день.

Сидя на стуле, выпрямите спину и со-
едините руки в замок за спиной. При этом 
поднимите голову вверх. Задержитесь в таком 
положении на несколько секунд. Повторить 
десять раз.

В положении сидя выпрямите спину и 
сомкните руки в замок. При выдохе вытяните 
руки вперед, а живот втяните в себя и опус-
тите голову. Повторить 5–10 раз.

В положении сидя сомкните руки в замок 
за спиной и максимально тяните их назад. При 
этом выгибайтесь так, чтобы грудная клетка 
стремилась вперед, а лопатки соединились 
вместе. Повторить 5–10 раз.

Кроме того, старайтесь как можно чаще 
отрываться от компьютера и вставать — это 
тоже своего рода зарядка, которая поможет 
минимизировать влияние сидячего образа 
жизни на ваше здоровье.

Зрение   
Сегодня человек получает больший 

объем информации, чем когда-либо, с ма-
ленького экрана мобильного устройства. 
Учитывая, что очень часто смартфон или 
планшет используется на ходу, к и без того 
не вполне физиологически безопасному чте-
нию с экрана телефона добавляется тряска 
изображения. При стандартном 8-часовом 
рабочем дне за компьютером и вечернем 
отдыхе перед экраном телевизора глаза че-
ловека испытывают значительно большее 
напряжение, чем когда-либо. 

В связи с этим врачи-офтальмологи на-
стоятельно рекомендуют проверять зрение 
регулярно, желательно не реже одного раза в 
год. А для того чтобы избежать дискомфорта 
во время работы за компьютером, достаточно 
придерживаться простых рекомендаций: 
чаще моргать, чтобы поддерживать стабиль-
ность слезной пленки, периодически давать 
отдых глазам в течение рабочего дня. И, ко-
нечно, при наличии каких-либо нарушений 
необходимо корректировать зрение на 100%. 
В противном случае глаза будут уставать, 
могут появляться головные боли, а зрение 
может еще больше ухудшаться.

Вес
Рост доступной персональной техники 

ощутимо повлиял на образ жизни совре-
менного человека. Если раньше для того, 
чтобы что-то купить, нужно было ходить по 
магазинам, а дети, желая поиграть, выхо-
дили из дома на улицу, то сегодня подобная 
физическая активность перестает быть не-
обходимостью: любой товар можно купить с 
доставкой буквально в несколько нажатий, 
а всевозможные компьютерные игры и мо-
бильные приложения становятся все более 
привлекательной альтернативой подвижным 
играм во дворе.

Подобное снижение двигательной актив-
ности, или гиподинамия, приводит к целому 
ряду болезней и проблем, в первую очередь 
— лишнему весу. Еще один фактор, влияю-
щий на развитие ожирения, — отсутствие 
осознанности в потреблении пищи. Сосре-
доточившись на происходящем на экране, 
человек едва ли отдает себе отчет в коли-
честве съеденного.

Чтобы избежать таких негативных пос-
ледствий от использования гаджетов, прежде 
всего необходимо отказаться от привычки 
есть перед экраном. Примечательно, что дети 

перенимают пищевые привычки у родителей, 
поэтому очень важно не отказываться от 
совместных приемов пищи, когда вся семья 
собирается за столом. И конечно, сегодня как 
никогда высока роль физической активности 
— не менее одного часа в день. И в этом плане 
смартфон может быть очень даже полезен 
— достаточно установить мобильное при-
ложение, которое будет вести учет калорий, 
напоминать о тренировке и рекомендовать 
необходимые упражнения.

Способность 
концентрироваться
Изначально смартфоны и планшеты 

были задуманы как средства для повыше-
ния продуктивности — предполагалось, что 
объединение множества функций в одном 
устройстве позволит одновременно выпол-
нять несколько задач. Однако в реальности 
порой это приводит к прямо противополож-
ному результату. 

Большинство активных пользователей 
смартфонов постоянно переключаются с 
одной задачи на другую — ведь так много 
всего можно сделать и посмотреть! Такое 
количество информации, поступающей в 
хаотичном порядке, может быстро привести 
к переутомлению. Головному мозгу нужно 
некоторое время для обработки информа-
ции, и постоянный режим многозадачности, 
который создает использование смартфона, 
заставляет его работать сверхурочно. На 
обработку такого большого объема инфор-
мации тратится много сил, а времени на вос-
становление практически не остается. Такие 
неблагоприятные условия быстро приводят 
к снижению способности концентрироваться 
на текущих задачах. 

Простые упражнения на концентрацию 
внимания

1. Сосредоточьтесь на какой-нибудь точ-
ке на стене и смотрите на нее максимально 
долго. Лучше, если стена однотонная (рису-
нок на обоях в таких ситуациях отвлекает). 
Можно нарисовать точку размером с горо-
шину на белом листе и повесить его на стену. 
Точка должна быть на уровне вашего взгляда. 
Вы должны отдать все свое внимание этой 
точке, так, чтобы все вокруг нее исчезало, 
вы видите только точку и освобождаетесь 
ото всех посторонних мыслей. 

2. Возьмите любую книгу, журнал или 
газету. С помощью только лишь взгляда (не 
пальцев, не линейки!) считайте количество 
слов в параграфе или заметке. На выполне-
ние этого упражнения уделяйте не больше 
5 минут.

3. Выберите число (например, 100) и 
начните обратный отсчет до нуля. Выполняя 
упражнение, старайтесь не отвлекаться на 
посторонние мысли. 

...Помните о том, что с большей свободой 
связана большая степень ответственности. 
Новые технологии открывают доступ к не-
ограниченным возможностям, однако без 
ответственного отношения к их использо-
ванию вся их польза обернется негативными 
последствиями. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

«У НАС СЧАСТЛИВАЯ КАМЕРА»
Бывший директор аэропорта 
«Домодедово» в СИЗО рассказал про 
ошибку следователя
Арестованный по громкому делу о теракте в аэропорту 
экс-директор «Домодедово» Вячеслав Некрасов сей-
час находится в СИЗО 99/1 — изоляторе федерального 
значения для особо опасных и проходящих по самым 
резонансным делам преступников, еще его называют 
«Кремлевский централ». Правозащитники побывали в 
камере у г-на Некрасова.

Чисто теоретически у Некрасова есть шанс сегодня, 24 февраля, 
выйти на свободу. По крайней мере, на этот день назначена апелля-
ция на избрание ему самой жесткой меры пресечения — заключения 
под стражу. С учетом того, что суд на днях не стал помещать в СИЗО 
владельца аэропорта Дмитрия Каменщика (ему избрали домашний 
арест), шанс этот не такой уж призрачный.

Напомним, что бывшего директора аэропорта «Домодедово» 
Вячеслава Некрасова 9 февраля арестовал Басманный суд Москвы. 
Даже прокуратура выступила против его заключения под стражу. 
Прокурор заявил, что не установил причинно-следственной связи 
теракта с действиями обвиняемого (а именно с оказанием пассажи-
рам транспортных услуг, не отвечающих безопасности). Впрочем, 
на решение судьи это никак не повлияло.

В камере Некрасов сидит вместе с шестью заключенными. 
Само помещение просторное, отремонтированное, с холодиль-
ником и телевизором.

— У нас счастливая камера, — говорит Некрасов. — За несколь-
ко дней сразу четверых освободили. Последним ушел фигурант 
по делу о хищениях на космодроме Восточный. Покидать нас не 
хотел. (Смеется.) Скажите, это тенденция такая? Ну что суд вроде 
стал освобождать из-под ареста.

— Возможно, это после выступления президента на со-
вещании судей.

— Хорошо бы.
— Как вам условия содержания? Есть жалобы?
— Нет, никаких жалоб, только благодарности. (Смеется.) Я тут 

уже две недели. Привык. Но лучше тут не задерживаться. Зачем 
я тут вообще прожигаю государственные деньги? Почему меня 
арестовали?

— Риторический вопрос. Вы на суде слышали доводы 
следствия.

— Я пять лет в СК ходил как на работу. Все давал какие то 
показания, объяснения. Я сто раз объяснял, что уволится за месяц 
до теракта.

У следователя в кабинете был плакат, на котором значились все 
фигуранты дела и все даты. Я ему указал на ошибку. Он исправил. 
Но все равно меня вызывал и одно и то же спрашивал!

За три дня до ареста следователь предупредил, что предъявят 
обвинения. Но я до последнего надеялся, что суд не посадит, по-
тому без вещей пришел. Я никак не пойму, как может одно и то же 
преступление быть совершено по разным причинам? Как можно 
умереть дважды от разных причин? Ведь доказано, что был теракт, 
виновные — террористы, и они уже давно сидят в тюрьме. Все, что 
происходит, очень странно. Буду ждать апелляцию 24 февраля. А 
так здесь жить можно. Можете передать близким.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий бывшего следователя по особо важным 

делам СК РФ Андрея ГРИВЦОВА:
— Следователь, у которого сейчас дело по «Домодедово», 

запомнился мне тем, что, расследуя одно экономическое дело 
по банку, упорно писал в допросах слово «субсидия» вот так: «суп 
сидия». Вот такую «суп сидию» в суд и направил. А еще он когда-
то был адвокатом по делу о «Хромой лошади», где тоже разными 
самостоятельными действиями разных лиц с разной юридической 
квалификацией были якобы причинены одни и те же общественно 
опасные последствия. Тогда он вроде бы возражал против такого 
обвинения. Сейчас, выходит, нет.

Ева МЕРКАЧЕВА.

КАЗНОКРАДАМ  
ИЗ «ДОМОДЕДОВО»  
НЕ ДАЮТ ПОСАДКИ

Александр ХИНШТЕЙН

Контрафакт 
шагает по стране
Идея ЕГАИС не нова. В 2006 

году была попытка подключить к 
системе оптовую торговлю алко-
голем. Из-за этого на пару месяцев 
встал весь рынок. Многие помнят, 
что тогда пропал импортный ал-
коголь. Вернулся он позже, но уже 
заметно подорожавшим.

Дальше — только хуже. Ва-
дим Дробиз, руководитель цент-
ра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя, 
разъяснил, почему отрасль оказа-
лась в тупике — государство что-то 
делало, меняло, но при этом со-
хранялся принцип недоступности 
для миллионов человек легального 
алкоголя. 

По сравнению с 2012 годом 
акциз вырос вдвое. Из 185 мини-
мальных рублей за пол-литра водки 
на него приходится 100, на НДС — 
20. Резко упал спрос на легальный 
алкоголь, а нелегалы только укре-
пили свои позиции, в том числе и в 
«белой» рознице. В прошлом году 
из проданных 1,05 млрд литров ак-
цизов в казну было уплачено только 
с 700–750 млн рублей. А 300 млн 
литров крепкого алкоголя оказались 
контрафактом.

Вот и задумалось государство, 
как бы вернуть недополученные ак-
цизные деньги. По новой версии 

ЕГАИС, все звенья алкогольной цепи 
должны стать прозрачными и конт-
ролируемыми государством: произ-
водитель спирта — ликероводочный 
завод — оптовик-поставщик — ма-
газин — кассовый узел. Последний 
срок — 1 июля этого года.

Дмитрий Добров, председа-
тель правления Союза произво-
дителей алкогольной продукции, 
подчеркнул в беседе с корреспон-
дентом «МК», что цель ЕГАИС — за-
чистить лицензированные торговые 
сети от контрафакта. По его словам, 
именно через звено «опт-магазин» 
нелегальный алкоголь проникает 
в ритейл. Потом он смешивается 
с легальным и через магазинные 
полки попадает к потребителю.

Не случайно, крупные торговые 
сети, включая алкогольные супер-
маркеты, уже работают в системе с 
прошлого года, не испытывая осо-
бых проблем. 

ПО не для сельпо
Однако тем, кто по разным 

причинам тянул с подключением, 
не позавидуешь. Теперь поставщик 
не имеет права отгружать товар 
ритейлеру, если он не видит его в 
системе. Плюс сбои и зависания, ко-
торые надо по ходу отрегулировать. 
Отсюда недопоставки и задержки 
в отгрузке. Росалкогольрегули-
рование сообщает, что с 1 января 
в ЕГАИС поступило более 58 млн 

документов, но в 3% из них отпра-
витель неверно ввел информацию. 
Этому надо успеть научиться, ведь 
сроки поджимают.

Торговый бизнес у нас разно-
шерстный. Если в рамках региона 
ритейлер с оборотом 1–2 млрд руб-
лей считается крупным, то в сравне-
нии с федеральной сетью он просто 
карлик. Где-нибудь в глубинке два 
магазина под единым управлением 
— тоже сеть. Разные технические 
возможности и уровень компе-
тентности персонала. Как считает 
Сергей Кузнецов, директор Союза 
независимых сетей России, не все 
участники рынка смогут вовремя 
освоить ЕГАИС и подключиться к 
системе. В результате чего одни 
пополнят нелегальный сектор (за-
чем же тогда надо было городить 
новую систему?), а другие, лишив-
шись права продавать алкоголь, 
вообще уйдут с рынка. Однако во 
многих населенных пунктах выруч-
ка небольших магазинов на 50% 
формируется алкоголем. Если они 
закроются, то ведь и продукты негде 
будет купить.

К тому же множество торговых 
точек не сможет подключиться к 
системе из-за банального отсутс-
твия Интернета. По прогнозам экс-
пертов, в провинциальных городах 
может закрыться до 20% магазинов, 
на селе — до 35%.

Под гребенку ЕГАИС причесали 
и пивоваров. Но на их рынке вообще 
нет контрафакта, с которым надо 
бороться. В интервью «МК» испол-
нительный директор Союза рос-
сийских пивоваров Вячеслав Ма-
монтов утверждает, что его отрасль 
самая прозрачная с точки зрения 
производства и самая дисциплини-
рованная по части уплаты акцизов 
и исполнения иных обязательств 
перед бюджетами всех уровней. В 
2015 году акцизные поступления 
от пивоваренной промышленности 
составили 132,5 млрд рублей.

Тем не менее производители 
пива подключились к ЕГАИС еще в 
прошлом году. Но есть проблемы в 
рознице: более 40% продавцов — 
вне системы.

По подсчетам и.о. исполни-
тельного директора Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Владимира Ионкина, из-
держки, связанные с ЕГАИС, в целом 
по стране могут составить порядка 
40–100 млрд рублей. И эта сумма 
ляжет на плечи добросовестных 
торговых сетей.

Значит, водка и прочий алко-
голь неизбежно подорожают. По 
крайней мере после 1 июля, когда 
закольцованная ЕГАИС заработает 
в полную мощь от производителя до 
потребителя.

Елена ПЫЛАЕВА.

НЕ НАДО 
РАСКАЧИВАТЬ ВОДКУ 

c 1-й стр.

КОМПЬЮТЕР-УБИЙЦА  
И КАК С НИМ БОРОТЬСЯ

Начальник Следственного 
департамента МВД Александр 
Савенков. В его ведомстве дело о 
коррупции развалили за неделю.

Гендиректор «СУ №1» Сергей 
Солодовников недолго был под 
следствием.

Вячеслав Некрасов в суде.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЗЛОБА ДНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сын принца Уильяма 
для английской королевы. 4. Религия людей, 
стремящихся к нирване. 10. Прожорливое на-
секомое, похожее на кузнечика. 11. Темный 
«оборотень» в кювете. 13. Оболтус, закончив-
ший три класса церковно-приходской школы. 
14. Блаженство детского сна. 15. Царское 
«увольнение по собственному желанию». 16. 
Красавец, распустившийся на клумбе. 18. Лет-
ние «скороходы» конькобежцев. 20. Стрелок 
по прозвищу Соколиный Глаз. 22. Свадебный 
наряд из волос невесты. 23. Бразилец Халк, 
играющий за питерский футбольный клуб 
«Зенит». 24. Внутренний голос, не позволяю-
щий человеку совершить дурной поступок. 
27. Прибор ночного видения у астронома. 30. 
Мать порядка, по мнению батьки Махно. 32. 
Затушенная сигарета. 34. Голосистый маль-
чик, чье пение подхватывает детский хор. 35. 
Вор в законе, уважаемый всем криминальным 
миром. 36. Площадь, где проходят военные 
смотры. 38. Хрустящее пирожное. 39. Орган 
на пути к сердцу мужчины. 40. Отхожее место. 
41. «Стройматериал» для костей. 42. Изгородь 
вокруг деревни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зерно, что ворует синица, 
в стихотворении, которое перевел Самуил Мар-
шак. 2. Желанный гость в доме заболевшего че-
ловека. 3. «Скачок вниз» сил вследствие болезни 
или усталости. 5. Друг детства, набивающийся в 
женихи. 6. Водка с ароматом елки. 7. Камень шка-
тулки в сказе Бажова. 8. «Вокалист» в солдатском 
строю. 9. Мировая организация блюстителей по-
рядка. 10. Матрешка, привезенная мексиканцем 
из далекой России. 12. Благородство во внешнем 
облике и поведении короля. 17. Страна наших 
предков, дым которой нам сладок и приятен. 19. 
Порок толстяка, постоянно просящего добавки 
у поварихи. 20. Приятельница, к которой всегда 
можно забежать за солью. 21. Скипетр, являю-
щийся символом царской власти. 25. Привычная 
обстановка гостиничного номера. 26. Фильм с 
Джулией Робертс и Ричардом Гиром. 27. Колледж 
в СССР. 28. Цветок в оранжерее Ниро Вульфа. 
29. Место, откуда сбежали герои мультфильма 
«Мадагаскар». 31. Задача штукатура или плиточ-
ника. 33. Японский театр, где выступают одни 
мужчины. 34. Рыбак, поймавший золотую рыбку в 
сказке Пушкина. 37. Она оправдывает средства. 
38. Клетчатая сума с новыми куртками.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пескарь. 4. Экспорт. 10. Гардина. 11. Артикул. 13. Трус. 14. Гора. 15. 
Каталажка. 16. Неявка. 18. Татами. 20. Задаток. 22. Лазутчик. 23. Ненастье. 24. Борсетка. 
27. Репейник. 30. Авиация. 32. Осадок. 34. Пробка. 35. Ракетница. 36. Боец. 38. Внук. 39. 
Цейтнот. 40. Изнанка. 41. Добавка. 42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Платина. 2. Квас. 3. Редька. 5. Климат. 6. Плуг. 7. Товарищ. 8. Кавардак. 
9. Карантин. 10. Гулянка. 12. Лопасть. 17. Кощунство. 19. Аутсайдер. 20. Зачетка. 21. Коно-
пля. 25. Образец. 26. Алименты. 27. Рецензия. 28. Икебана. 29. Ломбард. 31. Маркиза. 33. 
Критик. 34. Палата. 37. Цена. 38. Вкус.

приглашаю
❑ грузчик-разнорабочий. 

Оформление по ТК. 
Смена 6 ч./ 2000 р., 
12 ч / 4000 р. Щербинка
т. 8-915-373-08-92

❑ массажисток
т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

продаю

Карты пластиковые, картонные: 
бонусные, скидочные, накопительные; 
для систем лояльности; пропуска; 
полиграфия, значки 

reklama@alter-k.ru 
www.alter-k.ru   8-499-322-45-49

ТИРАЖИ ОТ 10 ШТУК

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. 

Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

❑ адвокаты, юристы. 
Медиация. 
Дела любой сложности
т. 8(495)388-37-45; 
8(495)517-53-30. 
www.deure.ru, 
www.де-юре.su

❑ адвокаты. 
Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых!
м. "Маяковская" 
т. 8-495-790-40-30, 
м. "Смоленская" 
8-495-500-92-33

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

Распоряжением бланк 
серии 50АА №7560466 
от девятого февраля две 
тысячи шестнадцатого 
года отменяется до-
веренность бланк се-
рии 50АА №6369733 от 
двадцатого января две 
тысячи пятнадцатого 
года, выданная Город-
ничеву Игорю Юрье-
вичу на регистрацию 
права собственности 
на любое недвижимое 
имущество Зубаня В.Н., 
расположенное в горо-
де Москве/Московской 
области, и аннулирует-
ся право передоверия 
полномочий другим ли-
цам по ней.

разное
❑ утеряны бланки 

полисов общеномерные 
0004007, 0004008, 
с 0004010 по 0004016, 
с 0004018 по 0004036 
и Квитанции ф. А -7 
самокопирующаяся 
серия НЕ №№ 
016662-016697 и 
НЕ№016699 ООО СО 
"ВЕРНА". Считать 
недействительными.

Распоряжением бланк 
серии 50АА №7560465 
от девятого февраля 
две тысячи шестнадца-
того года отменяется 
доверенность бланк се-
рии 50АА №6369729 от 
двадцатого января две 
тысячи пятнадцатого 
года, выданная Город-
ничеву Игорю Юрьевичу 
на представление инте-
ресов Зубаня В.Н. во всех 
судебных, администра-
тивных и правоохрани-
тельных органах, в том 
числе во всех судебных 
системах РФ.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2, 
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
25 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
26 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 36, корп. 1
м. «Щелковская», Московский автовокзал
27 февраля с 10.00 до 16.00
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Марьина Роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», северный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
29 февраля — 4 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 марта с 13.00 до 18.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 22 ,  
в фойе волейбольного спортивного комплекса

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В Центре Мейерхольда выпустили 
спектакль-эксперимент под названием 
«В чаще». Цель эксперимента руково-
дители и кураторы проекта композитор 
Сергей Невский и режиссер Виктор Ры-
жаков сформулировали так: «Создать 
спектакль, где музыка и драматургия 
действуют на равных и полноценно до-
полняют друг друга». Звучит ошелом-
ляюще до удивления — ну почему эта 
гениальная идея не пришла в голову 
раньше? Композиторы, драматурги, 
театральные деятели, чем вы все до 
сих пор занимались?!! 

Нет, конечно, ходят слухи о жалких опытах 
синкретического искусства Древней Греции. 
Но кто о них сейчас помнит? Потом какие-то 
крендели придумали dramma per musica — тоже 
туфта. За Глюка, Вагнера, Мусоргского даже 
неловко — чего они могли понимать в непро-
стом деле полноценного дополнения музыки и 
драматургии? Курят себе в сторонке папиросы 
«Памир». Но вот в ЦИМе наконец-то нашлись 
первооткрыватели, решившиеся на экспери-
мент — смелый, дерзкий, отчаянный! И надо 
сказать, удался эксперимент на славу: такого 
стопроцентного равенства музыкальной и дра-
матургической бессмыслицы (хотя, конечно, 
правильно было бы употребить словечко не-
нормативной лексики, которые сами авторы 
проекта используют охотно и часто) старожилы 
не припомнят. Так что остается поздравить их с 
очередной победой над искусством. его пере-
пилили пилой. 

Про пилу — не для красного словца. Это 
музыкальный инструмент, активно использо-
ванный в спектакле, даже в двойном составе. 
Впрочем, игра на пиле — не новость: на улицах 

Парижа — вполне популярный аттракцион. А вот 
игра ниткой на открытой струне «ми» виолончели 
со звукоснимателем — это, пожалуй, показалось 
чем-то свежим. Толщина нитки, кажется, №30, 
цвет — желтый. Что важно для виолончелистов, 
которые, утомившись от вариаций на тему ро-
коко Чайковского (достали!!!), захотят ощутить 
себя авангардистами. 

Что там еще из музыки? Соло для фонящего 
динамика! Динамик фонит, к нему пристроен 
микрофон. Время звучания строго определено 
и кажется бесконечным. Когда музыкант (тот же, 
что ниткой по виолончели скрипел) выключает 
динамик, с первого ряда раздается искренний 
шепот зрителя: «Спасибо». И в ответ такой же 
шепот музыканта: «Пожалуйста». Ну, еще из 
музыки — беспорядочное дутье в флейту, щи-
пание рояльных струн, но это, конечно, общее 

место. А вот скрежет неких механических объ-
ектов, управляемых композитором при помощи 
ноутбука, впечатлил. Смешные очень. 

Теперь о драматургии, чтобы понять, на-
сколько она полноценно все это дополняла. В 
основе сюжета — рассказ японца Акутагавы, 
по которому в 1950 году Куросава снял фильм 
«Расемон». История изложена в пяти вариантах, 
так как участников эксперимента — пять пар 
(режиссер + композитор). Приравняв зрителей 
по примеру Остапа Бендера к милиционерам, 
авторы рассказали историю про убитого саму-
рая, его жену и разбойника пять раз. Но внятно он 
прозвучал лишь в первый раз. Затем его кричали 
хором. Потом, заикаясь и мыча, его поведала 
совершенно голая артистка. Приемчик тоже не 

сказать чтобы новый — такого добра (звукового, 
имеется в виду) было немало и у Луиджи Ноно, 
и у других композиторов лет 50–60 тому на-
зад. Впрочем, не уверена, что эти голосовые 
композиции исполняли именно голые артист-
ки. Финальный, пятый раз история прозвучала 
в матерной версии Максима Курочкина, что 
вызвало некоторое оживление у замученной 
авангардом публики. Все-таки когда слышишь 
«... твою мать», на душе теплеет. 

Но отчего же я утверждаю, что рассказывать 
весь этот детективный сюжет пусть даже пять 
раз было бесполезно? Да потому, что никто все 
равно ничего не понял. И, что главное, не должен 
был понимать! И драматургия это подтвердила 
— в финале на экране зрители прочли: «Кто убил? 
Зачем убил? Ни ххххх не понятно...» Прямо так 
и написали!!! «Уф, — с облегчением выдохнули 
зрители. — Слава те, Господи! То есть мы тоже 
ни ххххх не поняли, но так и было задумано!» 
И с чувством не ущемленного достоинства, не 
униженные высоким интеллектом художников, 
не подавленные собственным ничтожеством, 
вполне удовлетворенные результатом экспе-
римента, зрители ушли домой. 

Почему не указываю имена авторов — ком-
позиторов и режиссеров, столь мужественно 
сражавшихся за равноправие музыки и дра-
матургии? Отвечу: это совершенно не важно. 
В предъявленной эстетике личность художника 
уже вполне слилась с абсолютной душой. И 
способ перепиливания инструмента (в ком-
позиторском творчестве) или мычания вместо 
произнесения текста (в режиссерском методе) 
всегда одинаков и не нуждается в персонифи-
кации. Почему не указываю артистов? Потому 
что они ни в чем не виноваты.

Екатерина КРЕТОВА.

В ЦИМе решились  
на изобретение велосипеда

Парад драматических режиссеров в 
Большом театре продолжается. Римас 
Туминас, художественный руководи-
тель Вахтанговского, автор, возможно, 
самых человечных и пронзительных 
спектаклей сегодняшней театральной 
Москвы, поставил в Большом «Катери-
ну Измайлову» Шостаковича, взявшись 
за оперу со сложной судьбой, сначала 
запрещенную, потом переделанную, к 
тому же не самую простую как по музы-
кальному языку, так и по драматургии. 
Из двух вариантов подхода к партиту-
ре — экстремистски-радикального и 
бережно-консервативного — Туминас 
однозначно предпочел второй. И, вне 
всякого сомнения, оказался прав.

К премьере «Катерины Измайловой» — по-
вышенный интерес: в партере отыскивают свои 
места представители правительства, дипло-
матического корпуса и чиновники столичных 
департаментов. Литовское посольство — чуть 
ли не в полном составе, что логично: режиссер, 
сценограф и хореограф — гордость Литвы.

Выбор второй редакции оперы, которую 
Шостакович сделал в 1962 году, принадлежит 
дирижеру Тугану Сохиеву, мотивировавше-
му это своим интересом к позднему периоду 
творчества композитора. Редакции заметно 
отличаются друг от друга, однако вряд ли это 
важно для обычного зрителя-слушателя. Го-
раздо важнее отличие истории, рассказанной 
в опере (в обеих версиях), от литературного 
первоисточника Лескова. У Лескова Катерина 
Львовна — монстр, убивающий ребенка. У Шо-
стаковича — страстная натура, разрывающая 
тиски бессмысленной, лишенной радости и 
эмоций жизни, прикончив двух малосимпатич-
ных мужчин. Разница налицо.

Для Туминаса было важным, что Катерина 
— существо, чуждое тому миру, в котором она 
живет. ее «инородность» проявляется во всем: 
в странной прическе, в необычном платье, во 

взгляде, обращенном в никуда. Выбор немецкой 
певицы Нади Михаэль в этом решении пред-
ставляется неслучайным. Она — другая. И даже 
ее акцент воспринимается как элемент образа. 
Тем более что остальные персонажи — более или 
менее привязаны к времени и месту: художник по 
костюмам Мария Данилова соблюла некие сти-
листические каноны, позволяющие соотнести 
действие с Россией конца XIX века. Сценография 
(Адомас Яцовскис) более абстрактна и мрачна 
в своем театральном предсказании: две мас-
сивные кирпичные стены — как две надгробные 
плиты, угрожающе сходящиеся, точно монстры 
перед схваткой, и устало разъезжающиеся. На 
них — разноразмерные оконца и ветхие дере-
вянные ворота. 

И только в финальной картине вместо стен 
появятся гигантские качели, на которых сгрудят-
ся каторжане. И огромная балка рухнет вниз в 

момент гибели Катерины и Сонетки. «Ах, судьбы 
тяжкие, наши судьбы!» — эта реплика старо-
го каторжанина, конечно, ключ к пониманию 
замысла и композитора, и режиссера. И то, 
что эти замыслы совпадают, то, что режиссер 
не пытался «дополнить» или «переосмыслить» 
оригинал, наделяет спектакль Туминаса глу-
биной и какой-то удивительной, не свойствен-
ной нашему циничному времени, серьезной 
правдивостью.

Достигнуто это прежде всего подробной 
работой с певцами. Сознательно акцентирую: с 
певцами, а не с артистами — при том, что каждый 
создает ярчайший индивидуальный характер, 
никто из солистов не озадачен приемами, ко-
торые могли бы помешать пению. Исполнитель 
партии Сергея британский тенор Джон Дашек 
настолько своеобразен, в том числе и внешне 
(статный, голова отполирована как бильярдный 

шар, свободен), что сложно представить на его 
месте другого артиста. Выразителен Андрей 
Гонюков в роли Бориса Тимофеевича, хотя его 
«устрашающая» манера поведения несколько 
преувеличена и на грани неуместного в его сце-
нах гротеска. А вот Марат Гали в роли Зиновия 
Борисовича очень органичен: жалок, суетлив, 
то и дело сбивается на истерику. Замечательно 
выстроена роль Исправника (Андрей Григорьев) 
— пример вторжения гротеска в трагическую 
историю. Сделано это с чувством меры и вкуса 
— не переходя в излишнюю буффонаду и без-
думное комикование.

Партитуре «Катерины Измайловой» свой-
ственна огромная амплитуда противоречивых 
и даже несовместимых художественных и сти-
листических приемов. Здесь симфонические 
фрагменты, наполненные эротической лирикой 
вагнеровского толка, соседствуют с хоровыми 
фресками в духе Мусоргского, а драматические и 
даже экспрессионистские речитативные сцены, 
типичные для опер первой половины ХХ века, 
сочетаются с особым шостаковичевским гроте-
ском, в котором он был неповторимым мастером. 
При этом — никакой полистилистики: Шоста-
кович обладал столь ярким индивидуальным 
композиторским стилем, что принадлежность 
всей этой невероятной палитры одному автору 
слышна в каждом такте. Эта многоплановость 
пару раз подвела режиссера в его стремлении 
театрально замотивировать каждый музыкаль-
ный «выпад» композитора. Оттого явилась на 
сцене группа ребят в карнавальных шляпах, 
которые несколько раз резво станцевали что-
то в постановке Анжелики Холиной, что вряд ли 
имело отношение к истории Катерины Измай-
ловой. А какие-то фрагменты музыки, подска-
зывающие режиссеру: вот здесь нужен акцент! 
— не услышаны. Но это — опять-таки, скорее, от 
уважения к музыке и от желания прочувствовать 
ее нетривиальный характер, чем от стремления 
«прирастить» свеженькие смыслы. 

Для Тугана Сохиева многомерность пар-
титуры стала той территорией, на которой он 
в полной мере развернулся как прекрасный 
музыкант, поведя за собой оркестр и певцов. 
Фактически маэстро исполнил монументальное 
симфоническое произведение, в котором (как 
это принято говорить об оперных партитурах 
Вагнера) голоса солистов, ансамбли, хор и ор-
кестр, а также внятное, не теряющее своего 
значения слово составляли единое целое, неза-
метно и органично перераспределяя между со-
бой приоритеты, но оставаясь единой звуковой 
субстанцией. И сценическое действие влилось 
в этот живой организм как равноправный и не-
обходимый участник.

Екатерина КРЕТОВА.

Римас Туминас поставил оперу в Большом театре

Он, конечно, большой патриот, этот депутат. 
Но если бы я ничего не знал про контекст, то 
подумал бы, что г-н Деньгин занимается ком-
мерческой деятельностью: раскручивает певицу 
Джамалу со страшной силой. Неужели только 
из любви к искусству?! 

«евровидение», конечно, — это поле боя. 
Хотя поле боя после битвы принадлежит маро-
дерам, как известно. Но битвы еще никакой нет, 
есть только песня. И весьма благородный гнев 
народного избранника по такому поводу. 

Мы так боремся за это «евровидение», аж 
дух захватывает. Когда победил Билан, мы чуть 

не устроили народные гулянья всем русским ми-
ром, чуть не дали нашему попрыгунчику звание 
Героя России. Мы хотим всем рекордам наши 
звонкие дать имена! 

Когда проигрывали наши великие — Пуга-
чева, Киркоров, — мы всей малаховской сту-
дией «Останкино» дружно, стройным хором 
разоблачали происки врага, а Отар Кушанаш-
вили великолепно ругался матом. его даже не 
запикали. 

Когда лучший друг россиян Верка Сердючка 
(он же Андрей Данилко, он же Гоша, он же Гога) 
спел что-то такое на тарабарском языке типа 

«Раша, тумбай», мы заголосили, что это, конеч-
но же, «Раша, гуд бай», и послали ту Сердючку 
далеко и надолго. Мы бдим, мы на посту! 

Теперь вот Джамала. Мы, конечно, скажем: 
это конкурс любви (кто сказал «геи»?), ну зачем 
о политике? Нельзя о политике, надо о любви 
(гусары, молчать!). И действительно, зачем до-
мохозяйкам политика? 

А нам скажут: не политика тут совсем, даже 
не думайте. А очень личное, интимное чувство 
девушки. Чувство несправедливости, о котором 
молчать нельзя. Даже на «евровидении». 

А мы скажем: да ладно, это конъюнктура 

ваша! Вот все надо опоганить, ко всему при-
мазаться. Вон из конкурса! 

И будем большими дураками. Где Крым, а где 
Джамала. Крым наш, успокойтесь уже. И нечего 
голосить, товарищ Деньгин, нечего плакаться, 
пиарщик вы наш. Вернее, не наш. 

Джамала поет о Крыме-1944. Вы историю 
проходили в школе, г-н депутат? Это была траге-
дия крымско-татарского народа, одного из сотен 
народов, населяющих бывший СССР. Которые 
также (практически все) были гонимы и постра-
дали от власти сталинского режима. Так что боль 
крымских татар — наша общая боль, г-н Деньгин. 
Вы против? Тогда вы плохо учили историю. 

А песня хорошая, вот послушайте. Так что, на 
следующий год в Киев? Почему бы и нет. 

Александр МЕЛЬМАН.
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Парень знакомится с родителями бу-
дущей невесты.
Папа предлагает:
— Толя, выпьете что-нибудь?
— Я не пью.
— Хм-м... Скучно вам будет с 
Танечкой.

В армии главное — это сила духа!
Потому что, если духов нет, все при-
ходится делать самому.

Страшно. Скоро роды. Руки трясутся. Спи-
на от пота мокрая. Ноги как ватные. А жена 
сидит спокойно, в телефоне играет...

Решили с женой начать все сначала.
Так она даже на свидание не пришла. 

— Скажите, как по дереву определить 
стороны света?
— Да все очень просто! Елка — север, 
пальма — юг.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Громов Михаил (1899–1985), летчик и воена-
чальник, Герой Советского Союза
Стив Джобс (1955–2011), предпринима-
тель, основатель и руководитель корпорации 
Apple
Мишель Легран (1932), композитор, джазовый 
пианист и дирижер
Казакевич Эммануил (1913–1962), советский 
писатель
Кристалинская Майя (1932–1985), эстрадная 
певица
Полтавченко Георгий (1953), губернатор 
Санкт-Петербурга
Успенская Любовь (1954), певица, исполни-
тельница русского шансона

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -2…0°, 
днем в Москве 1…3°, без осадков; ночью пере-
менная облачность; днем облачно, ветер юго-
западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 07.33, заход Солнца — 17.52, 
долгота дня — 10.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День флага в Мексике.

День независимости Эстонии.
1466 г. — в Брюгге (Бельгия) состоялась первая 
из известных лотерей.
1972 г. — авария на советской атомной суб-
марине К-19.
1991 г. — начало сухопутной фазы операции 
«Буря в пустыне».
1994 г. — первое в истории Послание Прези-
дента РФ Федеральному собранию.
2004 г. — отставка правительства Михаила 
Касьянова.
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

Вы хотели насладиться стартом плей-офф КХЛ? Не 
получится! Похоже, в эти дни все внимание хоккейной 
России — печальной истории в СКА, из расположения ко-
торого попросили одного из самых именитых хоккеистов в 
истории России, действующего обладателя Кубка Гагарина 
и титула самого ценного игрока КХЛ Илью Ковальчука.

Можно долго спорить о том, кто Ковальчука «по-
просил». Главный тренер Сергей Зубов, пусть даже он в 
клубе во многом техническая фигура. Или такие решения 
принимаются этажом выше — на уровне, скажем, вице-
президента СКА Романа Ротенберга. 

Можно еще дольше обсуждать философию совре-
менного российского хоккея и его людей. Те, кто вчера 
восхищался самым влиятельным хоккеистом страны, пел 
ему дифирамбы, сегодня, после посадки «легенды номер 
17» в железнодорожный вагон на платформе Ярославль-1, 
обвиняют его чуть ли не во всех грехах. Так и хочется 
спросить: вам не стыдно, господа-флюгеры, так тонко 
чувствующие дуновения верховых ветров? Впрочем, нам 
к этому не привыкать. В свое время через такие челове-
ческие гильотины на Красной площади прошли и другие 
лидеры нашего хоккея — например, Вячеслав Быков или 
Зинэтула Билялетдинов.

На мой взгляд, самое глубокое во всей этой истории 
другое. Российское хоккейное сообщество, как, возмож-
но, и все общество в целом, до сих пор не очень сложно 
пустить по ложному следу. Оно с готовностью отвлекается 
на мелкие детали и, увы, обманываться радо.

Вот и в сложной истории СКА-2015/2016, который 
весь сезон лихорадит, Илья Ковальчук, при всем к нему 
уважении, — всего лишь деталь. Одна из многих.

Практически такая же важная, как защитник Вячеслав 
Войнов, совсем недавно с грохотом приглашенный из-за 
океана и ставший первым в истории отечественного хок-
кея, на тренировку которого — словно в парке Горького 
— был вызван персональный тренер в лице Олега Знарка. 
Думается, такого дискомфорта рулевой сборной не ис-
пытывал со времен пражского финала против канадцев. 
Но даже героизм Знарка не помог — Войнов пока не от-
рабатывает и части своей многомиллионной зарплаты.

И таких сомнительных джокеров в СКА-2015/2016 
много. Странный шведский форвард Юаким Линдстрем, 
так пока и не прошедшие адаптацию нападающие сбор-
ной России Сергей Широков и Павел Бучневич, другой не 
покидающий лазарет швед Йонас Энлунд.

Совместно на зарплаты всех этих людей, включая 
Войнова, найдены и направлены большие деньги, чем 
на контракт Ковальчука. Но никого из них не прессингуют 
— ведь в показательные жертвы выбран автор «золото-
го» гола в легендарном Квебеке-2008, «легенда номер 
17»…

Нет сомнений, Ковальчук поводит не лучший сезон. 
Но нет сомнений и в том, что тренеры, вместо того чтобы 
попытаться решить проблему, занялись чуть ли не охотой 
на ведьм. Причем есть опасение, что не только в клубе, 
но и в сборной, где всего лишь 32-летнего хоккеиста, воз-
можно, воспринимают едва ли не как древнего ветерана, 
которому пора в утиль.

Могу предположить, с каким отвращением за этой 
кампанией, по сути, за коллективным выталкиванием 
прославленного хоккеиста в НХЛ наблюдает его добрый 
товарищ, еще одна суперзвезда КХЛ Александр Радулов. 
Летом лидер ЦСКА выходит на рынок неограниченно сво-
бодных агентов, причем его интересы представляет тот 
же самый человек, что и интересы Ковальчука. 

И вот, выбирая между КХЛ и НХЛ, Радулов сталки-
вается с этой вечной российской болезнью — броситься 
из огня да в полымя за поиском врага. И понимает, что, 
подписав в России новый многолетний контакт, рано или 
поздно он обречен стать вторым Ковальчуком, которого так 
же дружно сделают врагом хоккейного народа и сбросят 
с пьедестала. Нужно ли говорить о том, в сторону какой 
лиги — несмотря на все финансовые моменты — теперь 
смотрит Радулов?

Ковальчука рубят — в Радулова щепки летят. Россия 
перед домашним чемпионатом мира и за два года до 
Олимпиады рискует потерять не одну, а двух главных 
звезд российского хоккея. Причем рискует потерять на 
абсолютно ровном месте, исключительно из-за внутренних 
проблем. А вы говорите — плей-офф…

За топоры, россияне?

Ковальчука рубят —  
в Радулова щепки летят

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

На завершившемся в валлийском 
Кардиффе Welsh Open с самого пер-
вого игрового дня все проходило под 
знаком Ронни О’Салливана. Соб-
ственно, сам турнир стартовал со 
скандала, виновником которого стал 
многократный чемпион мира. Напом-
ним, что в первом круге в ходе матча 
с Барри Пинчесом Ронни имел шанс 
сделать максимальный брейк в 147 
очков, но, уточнив размер призовых, 
специально сыграл через розовый 
шар, набрав в итоге 146 очков.

Зрителям, далеко не каждому из которых 
доводилось собственными глазами наблю-
дать, как делается максимум на рейтинговом 
турнире, такое поведение О'Салливана по-
нравиться не могло, так что не стоит удив-
ляться, что в следующих матчах отношение 
публики к Ронни заметно охладело — он не 
удостаивался аплодисментов, даже когда 
забивал фреймболы. Сложно определить, 
в какой степени это волновало игрока, но 
своим снукером он в итоге заставил забыть 

зрителей о былых обидах и рукоплескать ему 
после финала, в котором в превосходном 
стиле был обыгран Нил Робертсон. К сло-
ву, теперь впечатляющая победная серия 
О'Салливана насчитывает уже 19 матчей, 
а выигранный титул стал для Ронни 28-м в 
карьере, и по этому показателю он догнал 
Джона Хиггинса. 

■ ■ ■
Формат турнира в столице Уэльса, пред-

усматривающий партии до побед всего в 4 
фреймах вплоть до четвертьфиналов, изна-
чально подразумевал неожиданные резуль-
таты. В 1/16 финала О'Салливан стал един-
ственным игроком, который сумел обыграть 
своего соперника (Джимми Робертсона) всу-
хую. Самыми же популярными счетами были 
4:2 и 4:3. Неожиданностей в итоге случались, 
но говорить об их тенденциозности вряд ли 
есть основания. Могло быть и гораздо боль-
ше. Но были. Чего хотя бы стоит поражение 
уже в 1/64 финала Стивена Магуайера от 
Мартина О'Доннелла в решающем фрейме 
или же вылет Кайрена Уилсона после встречи 
с любителем Лео Фернандесом.

Уже в первом круге пришлось зачехлить 
кий действующему чемпиону мира Стюар-
ту Бинхэму. В роли его обидчика выступил 
Энтони Хэмилтон. Тот самый, который на 
недавней квалификации China Open сделал 
6 сенчури в 6 матчах кряду, установив миро-
вой рекорд, который претендует на звание 
вечного. В данном случае едва ли приходится 
говорить о плохой форме Стюарта, все дело 
в явно поймавшем кураж, а вместе с ним и 
птицу счастья за хвост Хэмилтоне. Энтони 
3 фрейма из 4 выиграл на черном шаре, а 
в победном фрейме и вовсе показательно 
уничтожил соперника. Бинхэм, сделав при-
личный брейк, вел 71:0, но Хэмилтон в ответ-
ном подходе собрал все шары, набрав при 
этом 72 очка. Очком по носу, как сказали бы 
карточные игроки во дворе. Но ни Бинхэм, 
ни уж тем более Хэмилтон, при всем к ним 
уважении, в список основных кандидатов на 
снукерную корону, которая будет разыграна 
в Шеффилде, не относятся.

Не принято относить к фаворитам чем-
пионата мира и Шона Мёрфи, который, сыграв 
за свою карьеру уйму выдающихся матчей и 
собрав приличное количество титулов, пол-
ноценным топ-игроком так и не стал. Воз-
можно, именно отсутствие этой топовости 
и не позволило Шону одолеть в 1/16 юного 
выскочку Луку Бреселя. Последний очень 
уверенно воспользовался оплошностью Мёр-
фи в развязке 4-го фрейма, которая, теперь 
об этом можно говорить с уверенностью, 
сломала более статусного игрока. Шон вел 
2:1, а судьба фрейма решалась на черном. 
Бресель дал сопернику шанс, оставив шар 
на игре, но соперник забил не только его, но 
и позволил битку упасть в лузу. 2:2 вместо 3:1 
выбили Мёрфи из седла, вернуться в которое 
он так и не смог, отдав следующие 2 фрейма 
практически без борьбы.

Претенденты на корону
С приближением главного события 

в календаре снукера — чемпионата мира 

— каждый турнир заставляет все тщательней 
смотреть на форму игроков через призму 
мирового первенства. Не стал исключением 
и Welsh Open, стартовавший ровно за 2 ме-
сяца до начала финальной стадии сражений 
в Шеффилде.

Первый из претендентов — Ронни 
О’Салливан. Англичанин пребывает в пре-
восходной форме и, что особенно важно, 
явно получает удовольствие от игры. Неу-
дивительно, что даже соперники отмечают 
высочайший уровень игры Ронни. Так, Марк 
Селби перед встречей с О’Салливаном в чет-
вертьфинале говорил, что Ронни, несомнен-
но, является игроком, демонстрирующим на 
этом турнире лучший снукер. А после встречи 
Марк назвал игру соперника безошибочной. 
Впрочем, это подтвердили и итог турнира, и 
финал, который так изящно удалось выиграть 
О’Салливану.

А вот сам Селби, которого называют пре-
тендентом на снукерную корону не сильно 
реже Ронни, ошибся здорово. В этом игрок 
сам признался после поражения в четверть-
финале: «Я ошибся, когда в 3-м фрейме ре-

шил, что мне будет достаточно розового 
шара. Если бы понял, что мне нужен черный, 
то старался бы подбить его, когда забивал 
коричневый. За всю мою карьеру у меня такое 
случалось всего считаное количество раз. 
Это не значит, что мне необходимо вернуться 
в школу учить математику. Это случилось в 
ходе напряженной игры».

Еще один претендент на победу в 

Шеффилде — Нил Робертсон — провел хо-
роший турнир, в ходе которого остановил 
набравшего хороший ход Марка Аллена. Не-
приятным исключением стал лишь финал. Но 
этот финал может здорово ударить по само-
любию австралийца, чьи нервы принято на-
зывать железными. Робертсон за один фрейм 
до перерыва вел 5:2. Возьми он и 8-й фрейм, 
вернуться в игру Ронни было бы крайне слож-
но, но его взял О’Салливан. А после перерыва 
случилось чудо — будущий победитель выдал 
такую игру, что всего за полтора часа пре-
вратил неприятные для себя 3:5 в победные 
9:5. Слабость, допущенная австралийцем, 
не просто не позволила Нилу выиграть этот 
матч, но и преподнесла отличный подарок 
Ронни, которому победа в Кардиффе крайне 
важна и с точки зрения психологии, ведь 
последний рейтинговый турнир, на котором 
побеждала Ракета, датируется декабрем 2014 
года, когда О’Салливан праздновал победу 
на UK Championship.

О потенциале еще трех претендентов 
на титул чемпиона мира — Джона Хиггинса, 
Джадда Трампа и Цзюньху Дина — говорить 
приходится чуть более сдержанно. Последний 
пусть и сделал максимальный брейк (так что 
Ронни даже свои 2000 фунтов за наивысший 
брейк на турнире в 146 очков не получит) в 
четвертьфинальном матче с Робертсоном, 
в полуфинал пробиться не смог. Нил после 
матча не жалел теплых слов в адрес сопер-
ника: «Позиционная игра Дина была близка к 
идеальной. Было несколько сложных момен-
тов на цветных шарах, но он смог собраться. 
Это был фантастический брейк. Я счастлив за 
болельщиков, что они смогли это увидеть». Но 
призовых денег от этого в кошельке китайца 
не прибавилось, пусть в словах Нила и можно 
найти укол в сторону Ронни.

Сложно давать оценку и игре Джона 
Хиггинса, который заметно сбавил обороты 
после трех выигранных в сезоне титулов. 
Первый же серьезный соперник на Welsh Open 
в лице Майкла Уайта стал непреодолимым 
препятствием для игрока, от которого многие 
ждут вдохновенной игры в Шеффилде. Что 
же касается Трампа, то остается только в 
очередной раз вспомнить слова постоянного 
эксперта «МК», комментатора Владимира 
Синицына, который не устает повторять, 
что в порой шальной игре Трампа остается 
много белых пятен, а самому игроку дав-
но необходимо повзрослеть в спортивном 
плане, иначе он рискует навсегда остаться в 
категории вечно подающих надежды. Одной 
кладки мало даже в русском бильярде, что 
уж говорить о снукере. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Эпатажный снукерист выиграл свой первый титул  
за последние 2 года

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

О'САЛЛИВАН ВЗЯЛ УЭЛЬС

WELSH OPEN
Финал
Ронни О'Салливан — Нил Робертсон — 9:5
Полуфиналы
Ронни О'Салливан — Джо Перри — 6:3, Нил Робертсон — Марк Аллен — 6:4
Четвертьфиналы
Марк Аллен — Майкл Уайт — 5:0, Нил Робертсон — Цзюньху Дин — 5:2, Ронни О'Салливан — 
Марк Селби — 5:1, Джо Перри — Бен Вулластон — 5:1

Ронни О'Салливан.

Нил Робертсон.
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Астронавтов NASA обяжут выучить 
русский язык 

Российские ученые успешно 
испытали лекарство от старости  

на животных 

Медики выяснили, что антибиотики 
вызывают бред и галлюцинации

■ После 1/64 финала: «Не понимаю, почему 
поднялась такая шумиха, я просто веселился. 
Если бы зрители знали, что я сделаю 146, 
они не купили бы билеты и не пришли бы по-
смотреть? Если кто-то считает, что способен 
сыграть лучше, — вот вам мой кий, мелок и 
жилетка. Сделайте лучше!» 
■ После 1/16 финала: «На подобных тур-
нирах остается слишком много свободного 
времени, когда ты целый день ждешь своего 
матча. Возможно, организаторам стоит от-
крыть детский сад для игроков, чтобы нас 
развлекать, потому что лично мне здесь очень 
скучно. Я подстригся, зашел в кафе, купил 
еды в магазине, поспал и потом сыграл матч 
в снукер. Лучше бы я играл по два матча в 
день». 
■ После 1/8 финала: «Я делал правильные, 
рациональные отыгрыши и много забивал. 
Пытался поймать игровой ритм и не пере-
живать о счете. Своей игрой и результатом 
я сегодня доволен».
■ После 1/4 финала: «Сегодня я легко шел 
на любые удары. Чувствую, что могу побе-
дить на этом турнире, и не собираюсь это 
скрывать. Но очень здорово смотрится и 
Робертсон. Это настоящий профессионал 
снукера. Нил, как Стив Дэвис в восьмидеся-
тых и Хендри в девяностых, играет предельно 
дисциплинированно. Чтобы его победить, 
придется из кожи вон вылезти».

■ После 1/2 финала: «Думаю, что играл и 
забивал прилично. На Мастерс не пережи-
вал вообще, потому что ожидал, что быстро 
проиграю, но здесь я чувствую, что могу по-
бедить. Последние 3–4 года я играю в такой 
же снукер, как и когда мне было 15 лет. Сей-
час для меня очень важно наследие, то, что 
оставит след в игре. Речь даже не о титулах, 
а в манере игры. Мне нравится думать, что я 
играю в снукер так, как никто другой».
■ После финала: «Это не был лучший в 
мире матч, но и не худший точно. Нил в на-
чале матча обрушил на меня всю свою мощь, 
играя предельно жестко. Мне оставалось 
лишь держаться, ведь далеко не все по-
лучалось, и уроки Стива Питерса пришлись 
здесь очень кстати. Да, я хотел выиграть, 
но результат на меня не давил. Титулы и 
рекорды не так важны для меня сегодня. 
Самое главное — получать удовольствие 
от игры, и последняя неделя в этом плане 
была очень удачной.
Прибавил ли я в игре? Не думаю, что после 
35 это вообще возможно. Необходимо со-
хранять то, что имеешь, уметь восстанав-
ливаться. Рад, что мои навыки позволяют 
побеждать. Все знают, что я страдаю от 
бессонницы. Я не спал последние 3 ночи 
и был абсолютно вымотан. Но пришлось 
постараться не обращать на это внимания 
и просто забивать шары».

ЧТО СКАЗАЛ РОННИ


